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Desde la institución acusan al Gobierno de estar solo “para la foto” y no cuan-
do se requieren urgente recursos para llevar a cabo su labor. Agregan que la 
mala noticia llega justo cuando se proyecta una temporada estival con una 
gran cantidad de incendios forestales en la región. 
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Muy esperado era el Encuentro Anual de la Industria 2023, en el 
marco de los 140 años de la SOFOFA, gremio organizador del 
evento, al que, por cierto, asistieron representantes de la 
Corporación Regional para el Desarrollo Regional, Cidere, 
de Coquimbo, en calidad de gremio asociado. 

Como suele suceder en estos encuentros, la cita, liderada 
por la presidenta de la SOFOFA, Rosario Navarro, era ideal 
para conversar y poner sobre la mesa las problemáticas 
y desafíos que hoy enfrenta el mundo empresarial, pero 
especialmente el país, y más, cuando, como en esta 
oportunidad, se contaba con la presencia de la máxima 
autoridad del país, el Presidente Gabriel Boric. 

Junto con expresar las necesidades del mundo empresarial 
y los desafíos a los que se enfrenta Chile, aspectos señala-
dos en el discurso de la presidenta de la SOFOFA, las primeras 
palabras del mandatario por cierto, fueron para rescatar los frutos 
obtenidos en la última gira presidencial realizada a China.

Fue en ese momento de su discurso, -y al hacer mención a la polémica 
abierta por la decisión de la empresa Sinovac de llevar su proyecto de centro 
de investigación de vacunas a Colombia en detrimento de Chile- cuando 
el Presidente, defendió que su gobierno “tiene muchas buenas noticias 
que dar”.

A reglón seguido, expresó una crítica abierta a los medios de comunicación 
escritos: “cuando leo los titulares de los diarios (…). En verdad, leo poco los 
diarios a estas alturas. Pero es impresionante el afán de preferir las malas 
(noticias). Yo no sé cómo quienes siguen leyendo El Mercurio, La Tercera, 
La Segunda, quedan con su corazón después, porque, en verdad, es como 
si viviéramos en un país infernal. Y no estamos en eso”, aseguró.

Quizás es entendible que el Presidente y su gobierno, no vean con espe-
cial comodidad la siempre compleja labor fiscalizadora de los medios de 

comunicación –no sólo los escritos-. Pero seamos realistas también: 
en general, todos los gobiernos se han sentido más o menos 

“incómodos” con esta labor. 
Y por ello, quizás al Presidente y a muchas otras personas 
les gustaría ver otro tipo de noticias en las portadas de los 
medios, pero también le recordamos, respetuosamente, 
que nuestra misión es informar. Y dentro de la amplia 
acepción que incluye dicho término, está el de denunciar 
lo que está mal, lo que en la sociedad no funciona como 
quisiéramos. Lejos de nuestra misión está la propaganda 

de cualquier clase; sólo información, procesada para servir 
de conocimiento a las personas que, a su vez, es la base 

de la libertad. 
Al final, los hechos, las noticias, son las que son, y no las que 

nos gustaría que fueran. 
Pero además, no hace bien que el Presidente deslice que no lee los 

diarios porque “sólo traen malas noticias”, pues como máxima autoridad de 
la Nación, su mensaje puede ser equívocamente leído por muchas personas 
en distintas dimensiones pero, sobre todo, por quienes, en estos tiempos, 
se encuentran a merced de un sinfín de información circulante, cuyo origen 
e intenciones desconocemos y no están contrastadas por profesionales de 
la comunicación. 

Esperamos pues, que el Presidente no caiga en la tentación de subirse a 
la campaña que llevan adelante personas y organizaciones para debilitar 
o desprestigiar la credibilidad de los medios de comunicación, con las ne-
fastas consecuencias que hemos visto en otros países en donde sí se han 
llevado a cabo estas acciones. 

Confiamos, pese a todo, en que no lo hará, tal como lo proclamó en 2021, 
el entonces precandidato presidencial, Gabriel Boric: “Viva la libertad de 
expresión que incomoda al poder”.

El Presidente y las “malas noticias” de los diarios

PULSO REGIONAL

LO QUE DEBES SABER

Durante esta jornada, entre las 15:00 y 20:00 horas se realizará un corte programado 
de agua en el sector de la Compañía Alta de La Serena. Los sectores afectados serán 
avenida La Paz, pasaje Cayetano Contador, Argandoña, José Urizar y avenida El Tofo.

Corte de agua en La Serena

A las 17:30 horas, en el centro cultural ex Iglesia Santa Inés, en La Serena, se llevará 
a cabo el lanzamiento del libro “La Serena en la Memoria: Recuerdos, Entrevistas y 
Crónicas de la Década de los ‘60’” de los autores Donaldo López de Maturana Luna y 
Mario Rodríguez Órdenes. 

Lanzamiento de libro en La Serena

A las 16:00 horas de hoy, toda la comunidad porteña podrá disfrutar de un concierto 
didáctico ejecutado por el Quinteto de Bronces de la Filarmónica de Coquimbo, en pleno 
sector del Empalme.

Quinteto de bronces en Coquimbo

Esta tarde, a las 15:30 horas, en el Centro Cultural Palace se realizará la presentación 
del libro “Historias de Ufología en la Región de Coquimbo” a cargo del fundador de Portal 
UFO, Rodrigo Iter.

Lanzamiento de libro sobre OVNIs

A las 19:30 horas, en la plaza María Ávalos de París, la Municipalidad de Coquimbo invita 
a conocer la encantadora historia de “Luca”, un pequeño monstruo marino que explora 
la vida en la superficie junto a su amigo Alberto. La entrada es gratuita.

Cine en tu Barrio en Coquimbo

Entre las 10:00 y 15:00 horas, se realizará una interrupción programada en los sectores 
de Villa El Progreso y Tambillos, de Coquimbo. La razón del corte sería por mejoras en 
el sistema. Desde CGE invitan a desconectar los artefactos eléctricos. 

Corte de luz en Coquimbo

Reportero ciudadano Envíanos tus denuncias al +569 39444755

Basural en 
Caleta San Pedro

Maltrato animal 
en Coquimbo

Residentes de Caleta San Pedro de-
nuncian que, tras el paso de una má-
quina de la Municipalidad de La Se-
rena que retiró escombros y basura 
esparcida por el área, al día siguiente, 
un nuevo basural había reaparecido. 
Los habitantes del sector, quienes han 

luchado por mantener limpio y libre de desechos su lugar de residencia, se muestran 
desconcertados y molestos por eventos como éstos y piden a los vecinos estar alertas, 
en especial durante la madrugada, para evitar que ocurra una nueva situación como 
la relatada. 

Un emotivo rescate protago-
nizado por carabineros de la 
Segunda Comisaría de Co-
quimbo, en colaboración con 
la municipalidad de la comuna 
puerto, luego de que un ciuda-
dano denunciara que un caballo 
llevaba dos días atrapado en el fango del humedal de Peñuelas, ha conmovido a toda 
la comunidad.
 La denuncia, además, conllevó la apertura de una investigación por maltra-
to animal, con el objetivo de determinar posibles responsables del hecho.  



     ACTUALIDADel Día    I  JUEVES 26 DE OCTUBRE DE 2023    I  I  03

Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO: 
ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:   
FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITORA GENERAL:     
LUCÍA DÍAZ GALVEZ
EDITOR FOTOGRÁFICO:     
LAUTARO CARMONA GUERRERO

OPINIÓN

Todo deportista que compite sueña con ser el número uno, 
clasificar para algún evento deportivo importante y/o ganar 
medalla de oro. Pero saben que alcanzar estos logros requiere de 
mucho sacrificio, disciplina y determinación. Largas jornadas de 
entrenamiento, muchas veces compatibilizando con estudios, 
trabajo y familia, dejando poco tiempo para el ocio y descanso, 
cuestiona la motivación. Y me quiero detener en el descanso, 
porque a pesar de lo que muchos piensan, es uno de los pilares 
del deporte, sobre todo en el alto rendimiento, y podría decir que 
es el que menos tiempo se le dedica. Recordemos que durante 
el descanso ocurre “la magia” del entrenamiento, donde nuestro 
organismo repara los daños físicos, metabólicos y mentales que 
éste genera. De esta manera, después de un descanso, podemos 
retomar las largas jornadas, elevados pesos o ejercicios intensos 
que sobrepasan nuestros límites y alcanzar la supercompensación.

Durante estas semanas en que veremos a nuestros deportistas 
panamericanos compitiendo, estoy segura de que la mayoría 
ha visto cómo afecta la alimentación en su rendimiento sin 
importar la duración de la competencia o qué habilidad física 
deba potenciar en sus entrenamientos. Y es que los alimentos 
son el combustible para el deporte y debemos elegir muy bien 
qué, cuánto y cuándo comer e hidratarse. Como analogía, 
imaginemos que tenemos un auto que nos ha costado mucho 
obtener. Queremos cuidarlo, tener sus mantenciones al día y usar 
el combustible adecuado para su mayor rendimiento y óptimo 
funcionamiento. En el deporte funciona de la misma manera. 
Alimentación adecuada, hidratación óptima, sesiones de kine-
siología, masajes, concentración, descanso para mantenerse 
compitiendo con decenas de deportistas panamericanos que 
han luchado por estar hoy en Santiago 2023.

La alimentación equilibrada y saludable de un deportista no dista 
de la alimentación de la población en general. La única diferencia 
está en alcanzar a cubrir las necesidades de cada uno de ellos 
según la demanda del deporte y entrenamiento. Muchas veces 
con largas jornadas deportivas no es extraño llegar a planificar 
una alimentación mayor a las 3.000 calorías. Para algunos 
puede parecer tentador, pero llegar a esa cantidad en base a 
alimentos saludables es todo un desafío. Si no llegan a cubrir 
sus necesidades nutricionales, los riesgos son elevados: pérdida 
de masa muscular lo que aumenta el riesgo de lesiones, falta 
de energía, lo que conlleva a una menor capacidad de exigencia 
física y menor recuperación llevando nuevamente a aumentar 
el riesgo de lesiones; condición a la que ningún deportista quiere 
enfrentarse. Más allá del consumo de carbohidratos y proteínas, 
nutrientes que deben ser planificarse de manera individualizada 
según deporte, posición de juego, composición corporal, edad, 
entre otros, no debemos dejar de lado la hidratación. Un deportista 
que descuide su hidratación puede tener graves consecuencias. 
Al sentir sed ya hay un grado de deshidratación en torno al 2% lo 
que inmediatamente disminuye la capacidad de termorregula-
ción del individuo llegando incluso a provocar un shock térmico.

En la edición de ayer, fuimos testigos de 
una situación preocupante que afecta la se-
guridad y la calidad de vida de los residentes 
de Coquimbo. El puente ubicado en el sector 
de El Culebrón, en la avenida Costanera, ha 
sido objeto de creciente deterioro desde el 
terremoto y tsunami devastadores que sa-
cudieron la región en 2015. Desde entonces, 
esta infraestructura vital ha presentado 
socavones en varios puntos, lo que plantea 
una amenaza real para quienes transitan 
por la zona.

A lo largo de los años, este puente ha ex-
perimentado un constante deterioro, y su 
estado actual plantea riesgos significativos. 
La posibilidad de caídas o un mayor deterioro 
que podría volverlo completamente inutilizable 
es una preocupación latente. Los residentes 
locales, así como quienes transitan por esta 
área, merecen una solución inmediata.

Hemos consultado al municipio de Coquimbo, 
el Ministerio de Vivienda y Urbanismo (Minvu) 
y el Ministerio de Obras Públicas (MOP). 
Sin embargo, en una situación que ilustra la 
complejidad de la gestión de infraestructuras, 
ninguno de ellos se ha hecho responsable 
de las necesarias reparaciones. Aunque 
algunos han afirmado estar al tanto de los 
daños y han enviado notificaciones a quienes 
consideran responsables, hasta la fecha, la 
problemática sigue sin resolverse.

La situación es inaceptable, y la comunidad 
de Coquimbo merece una acción conjunta y 
urgente por parte de todas las partes invo-
lucradas. Culpar a otros no es la solución, y 
en lugar de eso, es crucial que los distintos 
organismos colaboren para abordar este 
problema. La seguridad de los ciudadanos y 
la integridad de la infraestructura vial deben 
ser prioridades indiscutibles.

¿Quién se hace cargo?
A lo largo de los años, el puente del sector El Culebrón ha experimentado 
un constante deterioro, y su estado actual plantea riesgos significativos. 

EDITORIAL

Unos dicen que sí, otros que 
no. Investigué en un portal es-
pecializado y  encontré  lo si-
guiente: con más días feriados: 
Argentina, 19; Colombia, 18; 
Puerto Rico y Chile; 17 Bolivia; 
16. Con menos días; EEUU: 11; 
Reino Unido, Países Bajos y 
Hungría; 8: México; 7. ¿Tendrá 
esto que ver con el rendimiento 
en el trabajo y el descanso? 
Ustedes,  mis apreciados lectores 
sacarán sus propias conclusio-
nes. Pienso que la educación 

tiene mucho que ver, los valores, 
el sentido de responsabilidad y 
la mejor relación personal, hacia 
arriba, hacia el lado y hacia aba-
jo. Para saber mandar, hay que 
primero aprender a obedecer, lo 
escuche hace muchos años en 
mi servicio militar y les aseguro 
que es muy cierto. Volviendo a 
lo central, recuerdo que cuando 
trabajaba en una empresa muy 
importante, en la cual teníamos 
un sistema de participación de 
los trabajadores que reemplazaba 
con muchísimo éxito a los sin-
dicatos tradicionales, buscando 
siempre el natural equilibrio entre 
la empresa y sus trabajadores, 
se nos pidió a un grupo entre los 
cuales estaba yo, la creación de 
un sistema de trabajo que fuera lo 
más productivo posible y la mayor 
satisfacción de los trabajadores. 
No fue fácil encontrar ese equi-
librio, pero se logró. 

El manual del corta palos se 
llamaba “Administración por 
Objetivos”, que hoy sin querer 
se aplicó en parte en muchas 
empresas durante la pandemia. 
Se trató de flexibilizar.  Un tra-
bajo determinado y explicado  
se debe  cumplir en “X” tiempo. 
No  interesa cómo ni cuando 
se haga. Sólo se entrega el día 
“X”. Así funcionó, no sin algunos 
inconvenientes naturales, pero 
superados. La rigidez no era tan 
así.  La gran mayoría cumplía 
y eso también se trataba en el 
Consejo de Trabajadores donde 
los problemas se solucionaban 
oportunamente. Los feriados 
ya dejaron de ser importantes 
para el rendimiento. Les estoy 
hablando de algo que hicimos 
hace ya 50 años y funcionó muy 
bien. ¿Todo tiempo pasado fue 
mejor?  Y ustedes mis leales 
lectores, ¿qué piensan?  

¿Influyen los 
feriados en el 
trabajo?

OPINIÓN

Marcial Robledano Perucich

Nutrición y 
rendimiento deportivo
Fernanda Poblete Salvatierra
Académica Nutrición y Dietética, Universidad Andrés 
Bello
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Gobernadora extiende licencia médica 
a la espera de respuesta de Contraloría 

ARRIESGA TRES MESES FUERA DE SU CARGO Y UN 50% DE DESCUENTO DEL SUELDO

La gobernadora debería haber retornado este miércoles, lo que finalmente no ocurrió por lo 
que volvería el próximo lunes a sus funciones.

LAUTARO CARMONA

Aunque la réplica del ente contralor es inminente, a la 
fecha no ha sido dada a conocer. Por tal motivo, y ante 

una eventual negativa, la máxima autoridad regional 
se ha mantenido ausente de sus labores. En tanto, los 

consejeros regionales esperan que la apelación pueda ser 
resuelta lo más pronto posible.

Se esperaba que la gobernadora 
regional Krist Naranjo retornara este 
miércoles a sus labores, pero no fue 
así, ya que la autoridad extendió su 
licencia médica, y lo habría hecho a la 
espera de la respuesta de Contraloría 
frente a la apelación que hizo por la 
sanción que la dejaría suspendida por 
tres meses además de un descuento 
de la mitad de sus remuneraciones. 

En ese sentido, fuentes al interior 
del gobierno regional dieron a conocer 
que por ahora los ánimos al interior 
del organismo no son los mejores, 
algo que se habría visto reflejado en la 
situación que estaría viviendo la jefa 
de unidad de control del organismo, un 
cargo clave, que entre sus funciones 
tiene que supervisar la gestión de 
Krist Naranjo.

En cuanto a la respuesta de 
Contraloría, Cristian Rondanelli, con-
sejero regional que en su momento 
presidió la comisión fiscalizadora en 
contra de la autoridad regional, sostuvo 
que ya ha transcurrido bastante tiempo 
desde que se generó la apelación, “por 
lo tanto, como consejeros regionales 
esperamos que la Contraloría tenga 
un pronunciamiento en los tiempos 
acotados”. 

“La investigación fue un proceso 
largo que duró más de un año para 
llegar a esta sanción y obviamente 
nosotros lo que esperamos es que 
se ratifique la suspensión que tiene 
la gobernadora regional, porque ya 
es un hecho totalmente comprobado 
el mal uso del vehículo fiscal, y que 
por otra parte, es una de las pruebas 
contundentes de la acusación que 
tenemos en el Tribunal Calificador de 
Elecciones para el resto de los pro-
cesos que hoy día estamos llevando 
como consejeros regionales”, añadió. 

Rondanelli sostuvo que esta situación 
mantiene expectantes, no solamente 
al ámbito político, sino que también a 
la ciudadanía. “Ha sido un hecho de 
connotación nacional, por lo tanto 
creo que esto debería ocurrir dentro de 
algunas semanas para que se pueda 
ejecutar aquello”, aseveró. 

Por su parte, la consejera Ximena 
Ampuero dijo que de la denuncia de los 
funcionarios del GORE a Contraloría, 
así como la que hicieron en el TRICEL, 
tiene la esperanza en que se pueda 
confirmar la acusación de abandono 
de deberes y falta a la probidad de la 

autoridad de gobierno.
“La esperanza es que las denuncias 

tanto las que hicieron los funciona-
rios como nosotros como consejeros 
regionales, tengan frutos para que la 
ciudadanía también pueda legitimar el 

trabajo que hacemos como autoridad.  
Y cuando se actúa mal o no se sabe 
gobernar, que la justicia también haga  
su trabajo como se debe hacer, que 
es fiscalizar y también ver las faltas 
de las personas que tienen a cargo el 
poder en nuestro país”, señaló. 

A su vez, comentó que “me quedo 
con la esperanza de que podamos 
tener buenos resultados y que se 
pueda hacer justicia en la Región 
de Coquimbo”.

En esa línea, Javier Vega, consejero 
regional quien por estos días ha actua-
do como presidente del organismo ante 
la ausencia de la gobernadora, explicó 
que no tienen mayor información 
sobre la resolución de la Contraloría 

actualmente. “Lo que sabemos es 
que en este momento tenemos un 
gobierno regional irregular, con una 
gobernadora suspendida apelando. 
Todavía no tenemos respuesta de si 
finalmente esto fue resuelto, por lo 
que esperamos que pueda ser resuelta 
lo más pronto posible”. 

“En el intertanto me ha tocado 
presidir el Consejo Regional, no pre-
cisamente por la suspensión de la 
gobernadora, sino por sus licencias 
médicas, y eso lo he desarrollado con 
la mejor de las intenciones, logrando 
acuerdos dentro de las comisiones, 
revisando la tabla para que ésta logre 
cumplir con los objetivos que se han 
planteado, como también consultando 
los temas relevantes que hoy día la 
ciudadanía requiere como los fondos 
concursables”, explicó. 

En su actual rol, Vega afirmó que 
lo ha tratado de hacer de la mejor 
manera. “La sesión de este martes 
fue impecable. Se desarrolló de muy 
buena manera, donde hemos tenido 
visitas de universidades. Creo que 
estamos haciendo política a pesar de 
no tener una gobernadora presente, 
pues el Consejo Regional siempre 
está por poner los temas en la mesa. 
Así es que estamos muy atentos a 
lo que pueda pasar”, agregó. 

“Respecto si la gobernadora es sus-
pendida finalmente”, afirmó, “como 
consejero más votado tendré que 
asumir la responsabilidad mientras 
se defina según la cantidad de meses 
de suspensión. Si se mantiene, habría 
una subrogancia protocolar de parte 
mía, primero como presidente del 
Consejo Regional y una, en la parte 
política”, acotó.

JAVIER VEGA
PRESIDENTE (S) DEL CONSEJO REGIONAL

Lo que sabemos es 
que en este momento 
tenemos un gobierno 
regional irregular, 
con una gobernadora 
suspendida apelando 
sin tener respuestas”

CRISTIAN RONDANELLI
PRESIDENTE DE LA COMISIÓN FISCALI-
ZADORA DEL CORE

La investigación fue un 
proceso largo que duró 
más de un año para 
llegar a esta sanción y 
obviamente nosotros 
lo que esperamos es 
que se ratifique la 
suspensión” 

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl

Tres
Meses de suspensión arriesga la 

gobernadora Krist Naranjo en caso 
que su apelación no sea aceptada 

por parte de Contraloría.
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Decesos por listas de espera en la Región 
de Coquimbo superarían las 1.400 

CRITICAN CIFRAS 

Desde el Servicio de Salud, argumentaron que estas 
cifras representan el resultado de las secuelas dejadas 

por la pandemia, aunque el número de fallecidos 
mientras esperaban atención, afirmaron, llega a 1.080 
personas, pues algunos pacientes estaban registrados 
en dos o más consultas. En total, se estima que más de 

128.000 personas se encuentran en lista de espera a 
nivel local. 

Preocupación generó la información 
que daba a conocer un preocupante 
incremento de las listas de espera en 
la Región de Coquimbo, luego que 
se señalara que un total de 1.436 
personas en la zona han fallecido 
durante este año -hasta el 31 de 
agosto- esperando por una atención 
médica.

Al respecto, y junto con calificar co-
mo una “catástrofe” dicha situación, 
los parlamentarios gremialistas Juan 
Manuel Fuenzalida y Marco Antonio 
Sulantay detallaron que, en la actua-
lidad, existen 128.079 pacientes de 
la zona que se encuentran en lista de 
espera, los que deben aguardar-en 
promedio- 370 días para ser aten-
didos por un médico especialista y 
466 días (15 meses) para recibir una 
intervención quirúrgica.

En ese sentido, aseguran que esta 
situación en materia de listas de 
espera es “absolutamente dramática”. 

MALA ADMINISTRACIÓN

Al respecto, Juan Manuel Fuenzalida 
es enfático en señalar que esta es 
una olla a presión que va a estallar 
en algún momento.

“Hoy con la persona que hables y 
que se atienda en el sistema pú-
blico te va a decir que tiene hora 
para mucho tiempo más, pese a que 
cuentan con los recursos. Es una 
muy mala administración, que no 
pasa por las denuncias que se han 
hecho en materia de equipamiento 
o de contrataciones. Esto va por 
cómo se está atendiendo a nuestros 
habitantes en el sistema público de 
salud”, manifestó el diputado.

En ese contexto, Fuenzalida sostiene 
que no se puede entender que hayan 
inaugurado un escáner, pero aún no 
se implementa.

“Hace un año y medio hice la denun-
cia del escáner y todavía la gente se 
tiene que atender en particular porque 
no avanza la lista. Más que un tema 
de recursos es de administración”, 
aseveró el parlamentario UDI.

Al respecto, Fuenzalida apuntó di-
rectamente a los directores de Salud 
sobre el escenario que vive el sector 
público.

“Ellos tienen que asumir esa respon-
sabilidad. Con la salud no se juega. 
Esto no es un tema de más o menos 
médicos, es un tema de gestión que 

Desde el Servicio de Salud aseguran que se están realizando todos los esfuerzos para abordar las cifras que arrojan las listas de espera en 
la zona.

LAUTARO CARMONA

está fallando que partió con el nuevo 
director que nombró el Presidente 
Boric”, aseguró.

El diputado sostuvo que hace un 
tiempo renunciaron los psiquiatras 
en el hospital de Coquimbo y ahora 
los urólogos en La Serena. Esto, por 
falta de directrices claras argumentó. 

“El problema está en la cabeza, 
la desconexión que existe entre la 
autoridad de salud es gigantesca, 
realmente preocupante. He escuchado 
gente que le cambian repentinamente 
la hora para 3 o 4 meses más. Es cosa 
de ver en el área de Traumatología 
cuántos cambios de hora tienen”, 
manifestó Fuenzalida.

Por su parte, el diputado Marco 
Sulantay aseguró que esta informa-
ción oficial del Ministerio de Salud 
los sorprendió.

“Esto da cuenta que a nivel nacional 
existe, en el año 2023, un aumento 

de un 44% de las listas de espera. 
Viendo el detalle en nuestra región, 
1.436 fallecieron estando en lista de 
espera y sin ser atendidas. Esto nos 
dio la alerta y la calificamos como 
muy graves”, aseveró el legislador.

Ante estas cifras, los diputados 
solicitaron una sesión especial en 
la Cámara para analizar estas cifras.

MAYORES RECURSOS

En tanto, para el presidente regional 
del Colegio Médico, Fernando Carvajal, 
el tema del crecimiento de las listas 
de espera es un enorme problema 
sanitario, que debe ser abordado 
con una emergencia secundaria a 
la pandemia, debido a que durante 
ese período no se pudo dar respuesta 
adecuada a los pacientes por razones 
obvias y además, porque muchos 
pacientes prefirieron no acudir a los 

centros de salud por miedo.
“Esto incrementó mucho las listas 

de espera y ahora se debe hacer 
frente a este problema crónico, in-
crementado, pero con los mismos 
recursos de siempre. Por eso, el 
Colegio Médico planteó la man-
tención de los recursos extras para 
poder intentar dar una respuesta 
especial a esta situación. Es clave 
reforzar el tema de recursos humanos 
para poder implementar soluciones 
diferentes a las empleadas hasta el 
momento y obviamente recursos lo 
que requiere financiamiento extra”, 
señaló el representante de los mé-
dicos de la zona.

Carvajal sostuvo que se requiere fle-
xibilidad y gran capacidad de gestión 
en los equipos directivos para lograr 
convocar a los equipos clínicos para 
aunar esfuerzos tras ese objetivo.

Mientras que desde la federación de 
Trabajadores de la Salud, FENATS, 
su presidente regional, Mauricio 
Ugarte, afirmó que se ha avanzado 
a través de la implementación de la 
actividad público-privada al interior 
de los hospitales, a través de la lici-
tación de listas de esperas.

Al respecto, Ugarte asegura que la 
resolutividad quirúrgica de los hos-
pitales de la zona no se ha detenido.

“Por ejemplo, con la instalación 
del hospital modular se resolvieron 
bastantes atenciones ambulatorias 
que estaban en lista de espera y lo 
más complejo que se lleva a cabo en 

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Explomin: “Las Pymes también son un ejemplo de minería 
segura y sostenible” 
Como parte del plan de reconocimiento a empresas adherentes que destacan en materias preventivas, Mutual de Seguridad galardonó 
a Explomin, empresa Pyme con 23 trabajadores de la Región de Coquimbo que se ha convertido en un ejemplo para el rubro.

Los estándares de seguridad y 
operación de la gran minería 
nacional son los mejores y 
más exigentes del país, pero 
¿Qué pasa con las Pymes? 
¿Pueden alcanzar ese nivel? 
Estas interrogantes fueron 
respondidas por Explomin, 
empresa Pyme de la Región de 
Coquimbo, que se dedica 
desde 2011 a la explotación 
integral de yacimientos 
mineros y procesamiento de 
minerales en diferentes 
puntos del país, al ser galardo-
nada por Mutual de Seguridad 
por su nivel preventivo y los 
altos estándares de seguridad 
y salud en el trabajo alcanzado 
junto a sus trabajadores. 

Así lo manifestó Carlos Walker 
Barraza, gerente general de 
Explomin “para nosotros ha 
sido fundamental trabajar de la 
mano con Mutual de Seguridad. 
Con su apoyo, hemos podido 
implementar los protocolos de 
salud ocupacional, campañas de 
seguridad, material de difusión 
interna, sin contar los controles 
y exámenes que realizamos en 
su Centro de Evaluación del 
Trabajo (CET), ubicado en La 
Serena, que además nos permi-

te mantener un registro del 
estado de salud de nuestros 
trabajadores y junto a ello 
realizar seguimiento cuando 
algún trabajador cuente con 
contraindicaciones. De esta 
forma, nos permite como 
empresa seguir en la senda de 
0 accidentes”.

La empresa no solo cuenta con 
una destacada gestión preven-
tiva, sino que también aborda 
su operación desde la sosteni-
bilidad y la relación que tiene 
con el medio en el cual operan, 
esto se traduce en diferentes 
programas y actividades que 

los destacan del resto como por 
ejemplo la reforestación de 
especies nativas en donde está 
emplazada la faena, implemen-
tan energías renovables, 
reducen el consumo energético 
en las instalaciones de sus 
operaciones y utilizan solo 
botellas 100% biodegradables. 
Todas estas acciones y el 
compromiso que tienen los 
trabajadores y la alta gerencia 
con la seguridad y salud en el 
trabajo, los hace ser una Pyme 
referente en estos ámbitos, 
sobre todo en un rubro que es 
fundamental para el crecimiento 
económico del país.

Arturo Díaz, gerente de 
Agencia La Serena de Mutual 
de Seguridad, destaca que 
“siempre es motivante trabajar 
con empresas que tienen este 
nivel de compromiso con la 
seguridad y salud de sus 
trabajadores. La gestión que 
hemos realizado en conjunto, 
ha sido fundamental para 
implementar todos los 
recursos necesarios no solo 
para el cumplimiento normati-
vo, sino que para cuidar el 
medio ambiente y sin lugar a 
dudas lo más importante que 
tienen las Pymes, que son las 
personas que trabajan en ellas. 

Para nosotros como Mutual de Seguridad, 
son un ejemplo a seguir, sobre todo en un 
rubro tan expuesto como es la minería”. 

El logro de esta Pyme regional es un ejemplo 
para aquellas pequeñas y medianas empre-
sas respecto a que es posible tener altos 
estándares de protección laboral para los 
trabajadores.

Caso de éxito:

De izquierda a derecha: Leonardo Daneri J., 
presidente del directorio de Mutual de 
Seguridad; Miguel Maureira Budinic, jefe 
Administrativo de Explomin y Felipe Bunster 
E., gerente general de Mutual de Seguridad.

Coquimbo ha tenido un crecimiento 
en capacidad resolutiva, y esto queda 
demostrado que los pabellones no se 
detienen”, manifestó Ugarte.

ESFUERZOS PARA ENFRENTAR 
ESTE PROBLEMA 

Al respecto, el doctor Christian 
Vargas, director del Servicio de Salud 
Coquimbo, explicó que siempre van  a 
existir listas de espera y que todos los 
sistemas de salud tienen una en sus 
distintas especialidades médicas, ya 
sea por consulta nueva o quirúrgica.

“Se deben considerar dos conceptos 
importantes. Uno es la lista de espera 
como un número total y otro es el 
tiempo de espera, que es lo que a 
nosotros nos interesa: que las perso-
nas esperen lo menos posible por su 
consulta e intervención quirúrgica”, 
señaló el director regional de Salud.

En ese sentido, Vargas explicó que un 
tercer elemento es que, actualmente, 
se está viviendo todo lo que provocó 
el abandono de los cuidados durante 
dos años y medio de pandemia, que 

se tradujo en el desplazamiento de 
muchas de las actividades quirúrgi-
cas y de consulta nueva para poder 
enfrentar lo que demandó el covid.

“Esto es lo que se nombró como 
la segunda pandemia”, aseveró el 

profesional.
Al respecto, el director de Salud 

explicó que en la lista de espera 
existen priorizaciones que son las  
enfermedades GES, “lo oncológico 
que tiene prioridad sobre otras co-
sas, considerando lo relevante que 
es priorizar estas cirugías por las 
consecuencias que estas puedan 
tener”, asegura el profesional, a lo que 
se suma un tercer elemento que es 
la gravedad o el grado funcional que 
pierde la persona por estar a la espera 
de una cirugía o un procedimiento 
médico. “Por lo tanto, a mediados del 
2022 cuando se comenzó la activi-
dad se aumentaron las derivaciones 
y el alza de personas en las listas de 
espera“, detalló.

En ese contexto, Vargas aseguró 
que en la región ha aumentado un 
20% la productividad respecto al 
año anterior y que, incluso, a fin de 
año, se podría llegar a un 30%.

“Esto quiere decir que este aumento 
de productividad indudablemente 
genera un alza de interconsulta y a 
consecuencia de esto las interven-

ciones quirúrgicas”, señaló el director 
regional de Salud.

En ese sentido, Vargas reiteró que 
lo más importante es el tiempo de 
espera de las personas para atenderse 
más que el número de pacientes en sí.

“En promedio, en el caso de las 
intervenciones quirúrgicas, la espera 
es de 350 días en promedio, con una 
disminución de 81 días con respecto 
a la misma fecha del año pasado. En 
el caso de las consultas de nueva 
especialidad, la espera es de 244 
días. Por orientación de la ministra, y 
porque este dato es más fiable y tiene 
un mayor impacto, hemos decidido 
hablar de la mediana en términos 
estadísticos. En consultas de nuevas 
especialidades, la mediana es de 
192 días; en consultas odontológi-
cas, es de 186; y en intervenciones 
quirúrgicas, la mediana es de 112 
días”, afirmó Vargas.

En cuanto al número de fallecidos, 
el profesional señala que son 1.080, 
esto porque una persona puede ha-
ber estado en espera en dos  o más 
interconsultas.

JUAN MANUEL FUENZALIDA
DIPUTADO

Hoy con la persona 
que hables y que se 
atienda en el sistema 
público te va a decir 
que tiene hora para 
mucho tiempo más, 
pese a que cuentan 
con los recursos”
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MODIFIQUESE LA RESOLUCIÓN 584/2023 DE ESTA SEREMI MINVU, QUE AUTORIZÓ EL 
LLAMADO A POSTULAR AL 33º LLAMADO DE PAVIMENTACIÓN PARTICIPATIVA EN LA REGIÓN 
DE COQUIMBO.
RESOLUCION EXENTA Nº     703   /
LA SERENA, 10 de octubre de 2023

VISTOS:

a) La Ley N° 16.391, que crea el Ministerio de Vivienda y Urbanismo.

b) El Decreto Ley N° 1.305, de 1975, que reestructura y regionaliza el Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo.

c) El D.S. Nº 114 (V. y U.) de 1994 que reglamenta el Programa de 
Pavimentación Participativa.

d) La Resolución Exenta N°1.820 (V. y U.) de 2003 y sus modificaciones, que 
fija procedimiento para aplicación práctica del Programa de Pavimentación 
Participativa.

e) El Oficio Ordinario Nº 538 de fecha 16 de agosto de 2023 de la Sra. 
Subsecretaria de Vivienda y Urbanismo que Informa e instruye sobre la 
aplicación del 33° Proceso de Selección del Programa de Pavimentación 
Participativa.

f) Resolución Exenta N° 584 de fecha 18/08/2023 de la SEREMI de V. y U. 
Región de Coquimbo, que convoca al llamado N° 33 del Programa de 
Pavimentos Participativos.

g) Oficio N°399 de fecha 05/10/2023 del jefe de División Desarrollo Urbano, 
que Informa nuevo Calendario y valores Límites y clausulas del 33° Llamado 
del Programa de Pavimentos Participativos

h) La Resolución N° 7 de fecha 26 de marzo de 2019 de la Contraloría General 
de la República, que fija Normas sobre Exención del Trámite de Toma de 
Razón.

i) La Resolución Exenta RA 272/21/2021, de fecha 04 de agosto de 2021, de la 
Subsecretaria de Vivienda y Urbanismo que la nombra a Doña Yordana Araya 
Rivera como jefe del departamento Planes y Programas de Vivienda y 
Equipamiento de la SEREMI de V. y U. Región de Coquimbo.
 
j) El Orden de Subrogancia señalado en el Artículo 9° del Decreto Supremo 
N°397 (V y U) de 1976, Reglamento Orgánico de las Secretarias Regionales 
Ministeriales de Vivienda y Urbanismo.

3. Modifiques los déficits comunales de pavimentos, por los siguientes:k) Las facultades que me confiere el Decreto Supremo Nº 397 (V.Y.U) de 1976, Reglamento 
Orgánico de las Secretarias Regionales Ministeriales de Vivienda y Urbanismo.

TENIENDO EN CONSIDERACIÓN.

1. Lo dispuesto en el artículo 6º del D. S. Nº 114 (V. y U.) de 1994 que reglamentó el Llamado al 
Programa de Pavimentación Participativa.

2. El Oficio Ordinario indicado en la letra e) de los vistos, que Informa e instruye sobre 
la aplicación del 33° Proceso de Selección del Programa de Pavimentación Participativa.

3. Que existe la autorización para el proceso de postulación al 33 llamado de 
pavimentación participativa en la región de Coquimbo, mediante la Resolución Exenta 
584/2023 de esta SEREMI MINVU Regional.

4. Que dado los antecedentes señalado en el Oficio N°399 de los vistos, se requiere modificar 
los plazos y procedimientos definidos en la Resolución Exenta N°584/2023 de esta SEREMI 
MINVU Regional, por lo tanto, se dicta la siguiente:

RESOLUCIÓN:

Modifíquese la Resolución N° 584/2023 de esta SEREMI Regional, que ordena el 
llamado a postular al 33º llamado de Pavimentación Participativa en la Región de 
Coquimbo, en el siguiente sentido:

1. Modifíquese las fechas del proceso según el siguiente calendario:

Fecha Límite de Recepción de Postulación en el SERVIU 30 de Octubre de 2023
Fecha Límite de Recepción de Postulación en la SEREMI 15 de Noviembre de 2023
Publicación de la Lista Preliminar de Proyectos Seleccionados 15 de Enero de 2024
Apelación a los resultados de la Selección Preliminar 22 de Enero de 2024
Publicación de la Lista Definitiva de Proyectos Seleccionados  30 de Enero de 2024. 

2. Se informa que será requisito para la participación en el proceso de selección de los 
proyectos correspondiente de una comuna que “Será requisito para la participación 
en el proceso de selección de los proyectos correspondientes de una comuna el 
acompañar el documento del Acta de la Sección del Consejo Municipal mediante 
la cual se comprometen los aportes municipales indicados y el financiamiento 
complementario que se pueda consignar” 

4. “ Para el caso particular de un proyecto de pavimentación, al menos uno y no más del 10% 
de los proyectos que resulten seleccionados, que se postulen a este Programa y contengan en 
su diseño obras anexas imprescindibles que conjuntamente a las de pavimentación su 
presupuesto supere el valor límite y las excepciones reglamentarias existentes, fundadamente 
y disponiendo de la aprobación del Secretario Regional Ministerial de Vivienda y Urbanismo, en 
su postulación este proyecto podrá tener financiamiento compartido del Programa ampliando 
su valor límite de pavimentación hasta el 300%” .

5. En todo lo no modificado por la presente Resolución, se mantiene lo dispuesto en la 
Resolución N° 584/2023.

PROVINCIA
COMUNA

TOTAL DE VIAS (1)

SUPERFICIE
PAVIMENTADA
TOTAL m2

SUPERFICIE
SIN PAVIMENTO
TOTAL m2

PORCENTAJE
DEFICIT
COMUNAL

RELACIÓN
DEFICIT
REGIONAL (A)

LA SERENA 3.083.342
3.423.192
76.623
3.905.057

39.555
74.580

1.013.372
228.481
427.673
149.520

1.930.575

989.574

111.531

373.214
276.504
277.476
62.381

13.522.498 2.770.653

COQUIMBO
VICUÑA
ANDACOLLO
PAIHUANO
LA HIGUERA
TOTAL ELQUI 10.602.349

74.343
380.277
45.255
74.580
177.407
134.054
885.916
19.591
681.672
263.005
123.897
45.519
1.133.685
53.453
461.390
212.654
23.556
751.053

2,35%
10,00%
37,13%
1,87%
70,40%
77,22%

1,90%
74,90%
38,08%
45,31%
28,98%

12,53%
62,53%
43,39%
27,41%

2,68%
13,73%
1,63%
2,69%
6,40%
4,84%
31,97%
0,71%
24,60%
9,49%
4,47%
1,64%
40,92%
1,93%
16,65%
7,68%
0,85%
27,11%

OVALLE
COMBARBALÁ
MONTE PATRIA
PUNITAQUI
RIO HURTADO
TOTAL LIMARÍ
ILLAPEL
SALAMANCA
LOS VILOS
CANELA
TOTAL CHOAPA

TOTAL REGIONAL 100%

"ANOTESE, COMUNIQUESE Y TRANSCRIBASE 
SECRETARIO REGIONAL MINISTERIAL(S)

           VIVIENDA Y URBANISMO
               REGION COQUIMBO"

En la UDI niegan haber bajado 
candidatura a alcaldesa de Paola Cortés

NEGOCIACIONES ELECTORALES AÚN ESTÁN EN MARCHA 

El presidente regional de la colectividad señaló que 
fue una decisión de la propia consejera regional echar 
pie atrás con su postulación al municipio de Coquimbo, 

al no conseguir apoyo cerrado de Chile Vamos, pues 
aún están en conversaciones para definir las figuras 

que representarán al sector en las elecciones de 
octubre de 2024. 

Luego de que el fin de semana la 
consejera regional por la UDI, Paola 
Cortés, anunciara su renuncia a su 
cargo para ir por el sillón municipal 
de Coquimbo en las elecciones del 
próximo año, dicho anuncio, final-
mente, no se llevó a efecto. 

Y es que según se aseguró desde 
el interior de la UDI, ésta fue una 
decisión que ella misma tomó, des-
cartando así, una supuesta “bajada”, 
como se especuló en un principio.

Según estas mismas fuentes, 
el motivo para no dar este paso 
a última hora, se explicaría por la 
falta de apoyo de parte de Chile 
Vamos    a sus intenciones de ser 

alcaldesa, principalmente de parte 
de Renovación Nacional.

Al respecto, si bien, el presidente 
regional de la UDI, Nicolás Araya, 
aseguró que, como partido, nunca 
le restaron apoyo a Cortés, aún es 
muy temprano para tener un respaldo 
de toda la coalición.

En ese sentido, Araya aseguró fue 

la propia Paola Cortés quien desistió 
de sus intenciones al no contar con 
respaldo. “Recién se están definien-
do los cuadros y por el momento 
era  imposible asegurarle un cupo 
definitivo, pero podría haber sido 
de todas maneras. Lamentamos su 
decisión personal”, señaló el dirigen-
te, quien puntualizó que “tenía el 

respaldo de su partido y de él como 
presidente, “y no me cabe duda que 
se hubiesen sumado muchos más 
respaldos si hubiese concretado esta 
candidatura, tanto de la estructura 
como de la militancia. Ella misma 
había manifestado que tenía apoyos 
independientes”, afirmó Araya.

ESPERABA APOYO

La consejera Paola Cortés, quien 
dijo que su candidatura nació “desde 
la gente”, reconoció que esperaba 
el apoyo de Chile Vamos. 

“Esperaba el respaldo, porque los 
tres (partidos) estuvieron seguros 
de apoyarme y en una misma línea. 
Pero finalmente de RN nunca tuve 
una respuesta segura y el puente con 
la presidenta regional era nuestro 
presidente. Pero nunca dijeron ‘sí, 

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales
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92 AÑOS
SALUDO DE ANIVERSARIO

Hace 92 años, un 26 de Octubre de 1931, se fundó la COOPERATIVA  
AGRICOLA CONTROL PISQUERO DE ELQUI Y LIMARI LTDA., en su 
rubro, la más antigua del país. En este día significativo hacemos extensivo 
nuestro saludo y reconocimiento institucional por su compromiso y lealtad, 
especialmente a nuestros cooperados (as), empleados (as) y sus familias; a 
todas las personas que hacen posible que esta gran familia sea una empresa 
sólida, estable y que se ha consolidado en el tiempo.

CONTROL PISQUERO!
¡Feliz Cumpleaños

Ovalle, 26 de Octubre de 2023

La consejera Paola Cortés, finalmente, no renunció a su cargo para ser candidata a alcaldesa 
de Coquimbo, por no contar con respaldo suficiente en Chile Vamos.

LAUTARO CARMONA

vamos a estar detrás de esa candi-
datura’”, indicó Cortés.

Y como esperaba que las directivas 
regionales asumieran el compromiso, 
pero éste nunca surgió, explica que 
aguardó hasta última hora por una 
confirmación. Y como no la hubo 
decidió no renunciar a su cargo y 
desistir de hacer campaña a alcaldesa.

“Esperé hasta último momento, 
porque pensé que Nicolás Araya, 

presidente de la UDI, podría decirme 
‘efectivamente, RN no lleva candida-
to, va contigo’. Eso lo esperé hasta 
última hora y no se dio”, aseguró. 

De todas formas, la consejera re-
gional no descarta tener una nueva 
oportunidad más adelante, en la 
eventualidad de que se amplíe el 
plazo para poder postular y se corra 
la fecha límite para renunciar. “Si 
los partidos se colocan de acuerdo 

sería otro el escenario o se podrían 
levantar las inhabilidades, lo que yo 
veo más difícil”, subrayó la consejera.

SE AVANZA EN ACUERDOS

A pesar de lo anterior, desde la 
dirigencia de la UDI reconocieron 
que en los partidos de Chile Vamos 
van avanzadas y por buen camino 
las conversaciones para nombrar 

candidatos. Tanto así, que ya ha-
bría acuerdo en varias comunas de 
la región y en aquellas donde no 
lo haya, creen que deberá poner 
en marcha algún mecanismo para 
nombrarlos, como por ejemplo una 
primaria o encuestas.

“Si es que en alguna comuna te-
nemos que definir en primarias, eso 
lo vemos con buenos ojos, porque 
nos permite llegar con un candidato 
único a las elección final”, señaló 
Araya.

LAS NEGOCIACIONES

Respecto a las comunas en las 
que no han llegado a acuerdo en 
las negociaciones, como es el caso 
de La Serena, la UDI busca posicio-
nar como candidato a Víctor Hugo 
Castañeda, pero Renovación Nacional 
estaría potenciando a la concejal, 
Daniela Norambuena.

Otras comunas donde hay más de 
un candidato son Vicuña y Ovalle, 
por lo que también se están llevando 
adelante conversaciones.

Respecto a comunas como Los 
Vilos, Illapel, Canela, Combarbalá, 
Punitaqui, Monte Patria, Paihuano, 
Andacollo, y La Higuera, ya habrían 
preacuerdos y no debería haber 
mayores dificultades para nombrar 
a los candidatos o candidatas.

PAOLA CORTÉS
CONSEJERA REGIONAL DE LA UDI

Nunca tuve una 
respuesta segura 
y el puente con la 
presidenta regional 
de RN era nuestro 
presidente. Pero nunca 
dijeron ‘sí, vamos a 
estar detrás de esa 
candidatura’”
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Instan a no descartar carretera hídrica 
para traer agua desde Atacama

 MIENTRAS COMISIÓN DE RECURSOS HÍDRICOS APROBÓ PRIMER PASO DE LEY CORTA

Tras ser aprobado, el proyecto de ley que faculta al MOP a construir plantas desaladoras sería 
revisado durante los primeros días de noviembre en la Cámara de Diputados.

LAUTARO CARMONA

Pese a la resistencia de parte del gobernador de esa 
región a trasladar agua desde la desaladora de Caldera a 

Coquimbo, especialistas en la materia llaman a estudiar la 
medida y no desecharla anticipadamente. Ello, mientras 

la moción presidencial que faculta al MOP a construir 
distintas fuentes de suministro, fue aprobada por 

unanimidad en el Congreso.

Hace unos días atrás, el gobernador 
de la Región de Atacama, Miguel 
Vargas, mostró su rechazo a la idea 
de trasladar agua desde la planta 
desaladora de Caldera a la Región de 
Coquimbo. Esto, con el fin de abas-
tecer a la zona con el vital elemento. 

Palabras que tuvieron eco, y gene-
ron la respuesta tanto de consejeros 
regionales como de alcaldes, quienes 
acusaron al gobernador de “poca 
empatía”, subrayando que dichas 
instalaciones fueron costeadas con 
recursos del Estado.

Al respecto, Carlos Foxley, presi-
dente de la Asociación Chilena de 
Desalinización, ACADES, recalcó que 
ésta es una iniciativa que hay que 
estudiarla de todas maneras. “Esa 
es una idea del diputado Víctor Pino, 
que es el presidente de la comisión de 
Recursos Hídricos, y me he reunido 
varias veces con él y sufre por esto, 
y me recuerda mucho a Leonardo 
DiCaprio en la película ‘No mires 
arriba’, donde es un científico que ve 
que viene un asteroide, lo calcula y 
trata de convencer a la opinión pública 
pero no le dan ‘bola’ y se desespera”. 

“Lo mismo le pasa a Víctor Pino, 
que ve que habrá racionamiento en su 
región y que la autoridad no se mueve 
con la velocidad que corresponde 
para que esto no ocurra o puedan 
mitigarlo”, añadió.

Foxley puntualizó que si bien no tiene 
claridad si es técnica y comercialmente 
viable, sí destaca que la planta de 
Atacama tiene hoy una capacidad 
instalada que no se está utilizando 
de 450 litros por segundo de agua 
y ya que está produciendo 150 litros 
por segundo.

“Creo que esto merece una evaluación. 
No tengo la respuesta, quizás construir 
una tubería amerita mucho tiempo por 
la servidumbre o los permisos, pero 
al menos, hay un esfuerzo en pensar 
en soluciones y alternativas, que lo 
valoro y rescato mucho”, señaló.

Por su parte, Darío Valenzuela Van 
Trek, ingeniero civil industrial y mecá-
nico, y diplomado en Tratamiento de 
Aguas y Desalación, comentó que ha 
causado cierta polémica la propuesta 
de traer agua potable desde la planta 
desaladora de Caldera, perteneciente 
a la empresa estatal Econssa. 

“Para configurar una visión bien 
informada y balanceada de este tema, 
es necesario aclarar que en diciembre 

del año 2021 comenzó a funcionar 
esa planta inyectando 150 litros por 
segundo a la red de distribución de 
Aguas Atacama (ex Chañar), pe-
ro para eso, ocurrió que todos los 
actores se pusieron de acuerdo. Lo 
que en esa región vecina pasó, es 
que el gobierno regional puso todo 
el dinero necesario para avanzar en 
la ‘permisología’”, sostuvo.

“En paralelo, había una propuesta de 
una concesión del MOP, pero, debido 
a que se deseaba que impactara lo 
menos posible en la tarifa de los 
clientes, se decidió de común acuerdo 
en la Región de Atacama y a nivel 
central, que con fondos estatales se 
hiciera la inversión”, explicó. 

Cabe señalar que, en el caso de 
la región, La Serena y Coquimbo 

consumen 1.100 litros por segundo 
durante el año y aumenta a 1.800 
litros en el período estival, “por lo que 
se requiere que una planta desaladora 
inicie su producción con 600 litros 
por segundo, para  conectar a la red 
de agua potable de la conurbación. 
Pero además, que lleve agua hasta 
Ovalle, ya que actualmente tiene un 
déficit de 200 litros por segundo, y 
entre las tres ciudades, en 2028 esta 
diferencia va a llegar a 600 litros por 
segundo”, añadió.

Por otro lado, recalcó que nadie 
puede llegar con una desaladora 
funcionando a 2029, salvo Aguas del 
Valle, quienes pidieron el permiso a 
la Directemar en 2020, trámite que 
demora en completarse en promedio, 
casi 4 años.

Ayer, en la instancia de la Cámara de Diputados, se revisó y votó la ley corta 
impulsada por el gobierno que faculta al MOP a construir plantas desaladoras, 
la que fue aprobada por unanimidad en dicha comisión. 
Al respecto, el diputado Víctor Pino afirmó que “con este cambio a la ley, va-
mos a poder lograr mayor agilidad en el MOP para poder presentar proyectos 
que vayan de la mano con las necesidades del país. Hoy la Región de Coquimbo 
es la más afectada por el cambio climático y la crisis hídrica”.
Por su parte, el diputado Marco Antonio Sulantay comentó que “ha quedado 
demostrado que cuando se trabaja con sentido de urgencia y se prioriza el 
interés común por sobre la política, los únicos beneficiados somos todos no-
sotros. Por eso estoy muy satisfecho por la aprobación, por amplia mayoría, 
del proyecto de ley que mandata al MOP a construir y concesionar plantas 
desaladoras en nuestro país”.

Comisión de Recursos Hídricos aprueba ley corta

VÍCTOR PINO
DIPUTADO Y PRESIDENTE DE COMSIÓN 
DE RECURSOS HÍDRICOS

Con este cambio a 
la ley vamos a poder 
lograr mayor agilidad 
en el MOP para poder 
presentar proyectos 
que vayan de la mano 
con las necesidades 
del país y de la región”

CARLOS FOXLEY
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN CHILE-
NA DE DESALINIZACIÓN

Creo que esto amerita 
una evaluación. 
Quizás construir una 
tubería amerita mucho 
tiempo, pero al menos 
hay un esfuerzo en 
pensar en soluciones y 
alternativas”

Franco Riveros B. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Bomberos molestos por reducción de 
su presupuesto para el año 2024

DESDE LA INSTITUCIÓN NO DESCARTAN PROTESTAS   

Desde bomberos sostienen que todavía esperan que se les devuelvan los recursos utilizados 
para combatir los incendios forestales.

CEDIDA

En el contexto de su 
aniversario N°149, desde 
la institución aseguran 
que la disminución de 
recursos llega justo 

cuando se acerca una 
temporada estival en la 

que se proyectan una gran 
cantidad de incendios 

forestales. 

Ayer, el Cuerpo de Bomberos de La 
Serena celebró su 149º aniversario, 
una conmemoración que se llevó a 
cabo en un contexto desafiante a 
nivel nacional para esta institución. 

Esto, luego que el Gobierno anun-
ciara un recorte presupuestario que 
afectaría de manera significativa sus 
finanzas.

Y es que la institución bomberil 
no logró llegar a un acuerdo con el 
Ejecutivo para mantener su presu-
puesto del año 2023, que ascendía 
a 57 mil millones de pesos.

Otro tema de preocupación es la 
conocida “Circular 20”, que exige 
respaldos financieros para las trans-
ferencias al sector privado. 

Y a pesar de las conversaciones man-
tenidas con el ministro de Hacienda, 
Mario Marcel, con el fin de excluir a 
Bomberos de esta circular, finalmente 
se les informó que deberán respaldar 
todos los proyectos con una póliza de 
seguro, lo cual resulta inviable para 
la institución.

TEMPORADA COMPLEJA

Ante esto, Ángelo Pizarro, superin-
tendente de bomberos de La Serena, 
lamentó que en este nuevo aniversario 
se tenga que informar a sus voluntarios 
de estas malas noticias, en una etapa   
en que, precisamente, se necesitan 
más recursos.

“Todos estamos conscientes que 
estamos ad portas de una temporada 
estival potente, con una alta incidencia 
de incendios forestales en nuestra 
región, que es una zona que sufre 
de sequía con una alta vegetación 
seca y, por lo mismo, son propensas 
a grandes incendios, que ojalá no 
afecten a la comunidad”, manifestó 
el voluntario.

En ese sentido, Pizarro sostuvo que 
no entiende cómo a una institución 
como la que preside se les realice 
un recorte presupuestario ante la 
incertidumbre que pueden presentar 
las emergencias.

“Los incendios forestales y acci-
dentes son pan de cada día. En otros 
países nunca se les cuestiona el fun-
cionamiento a las instituciones de 
emergencias y son de primera línea 
de recursos fiscales, porque están 
conscientes que van en beneficio de 
la comunidad. Acá no están haciendo 
las cosas bien. Aún más, se pone en 

peligro a la ciudadanía porque esos 
recursos van a ser limitados, y van en 
directo beneficio de las compañías 
territoriales de la institución”, afirmó 
Pizarro.

SÓLO “PARA LA FOTO”

Por lo mismo, el superintendente de 
Bomberos de La Serena manifestó 
además, que ésta es una situación que 
como institución los tiene bastante 
molestos y que a nivel nacional las 
autoridades bomberiles han hecho todo 
lo posible y se han reunido con todas 
las autoridades políticas buscando 
una solución, pero lamentablemente 
la respuesta que han recibido es un 
rotundo no.

“Eso lleva a que Bomberos de Chile 
realice esta declaración de molestia 
y disconformidad por la visión que 

tiene el Gobierno. Lo hemos dicho 
siempre que cuando trabajamos 
en la emergencia, salvamos vidas y 
combatimos incendios forestales, de 
todos los sectores políticos de forma 
transversal están ahí para sacarse 
fotos con nosotros y para aplaudir 
el trabajo de bomberos. Pero cuando 
necesitamos recursos no aparecen 
y esa es nuestra molestia”, afirmó 
el representante de los voluntarios 
de la zona.

En lo concreto, Pizarro sostiene que 
la baja en recursos genera la dismi-
nución en la adquisición de material 
menor para asistir a emergencias.

“Contamos con carros, y si bien 
existen necesidades de renovación 
de material en algunos casos, ese 
no es el punto, porque no sacamos 
nada con tener un carrobomba y no 
contar con mangueras para apagar 
el incendio o con un equipo de res-
cate para sacar a una persona de un 
vehículo. Este tipo de cosas son las 
que se verán afectadas con las res-
tricciones presupuestarias”, afirmó. 

Pizarro reiteró que estos recursos 
no son un beneficio para los volun-
tarios, que no reciben un sueldo por 
esto, sino para la operatividad de la 
institución.

“La operatividad es la que se reciente. 
En otros países los bomberos tienen el 
presupuesto asegurado y más encima 
le pagan a sus integrantes. Que quede 
claro que nunca se ha exigido que se 
nos pague, pero sí es necesario contar 
con todos los elementos para ayudar 
a la comunidad. No vamos a poder 
adquirir botas y uniformes porque no 

contamos con los recursos”, sostiene 
el oficial de bomberos.

DEVOLUCIÓN POR 
INCENDIOS FORESTALES

El superintendente de bomberos de La 
Serena aclara además, que otro punto 
en el que han existido problemas es 
la devolución de recursos por parte 
de la Senapred a la institución por la 
asistencia a los incendios forestales.

En ese sentido, Pizarro recordó que 
Bomberos de Chile no tiene la obliga-
ción de acudir a los incendios foresta-
les, pues ello es tarea de CONAF. Sin 
embargo, en la Región de Coquimbo no 
cuentan con brigadas que combatan 
los incendios forestales durante el 
año, activándose sólo en temporada 
estival. “Por lo tanto, acá el 98% de 
los incendios forestales o la primera 
respuesta es resorte de los cuerpos 
de bomberos de cada comuna”, su-
brayó Pizarro.

“Ante esto, por ley, existe la obligación 
por parte del Estado de reembolsar 
los recursos que se ocupen en estos 
incendios, pero lamentablemente 
como el aparato estatal es bastante 
burocrático, se hace engorroso y muy 
lento. Hoy contamos con gran cantidad 
de recursos que no se han reembol-
sado, mientras nosotros perdimos 
en cada incendio forestal elementos 
como mangueras e invertimos mucho 
en combustible, porque los carros 
bombas están operando todo el día. 
Pero esos recursos no llegan y al final 
nos merman recursos cuando esa es 
una obligación que le corresponde al 
Estado. Se han hecho reuniones y 
protocolos de trabajo institucional, 
pero no ha dado resultado y se ha 
complicado mucho este tema, más 
considerando la temporada que se nos 
viene”, asegura el superintendente.

Es así, como desde la institución se 
entregó un plazo al Gobierno para que 
dé una solución, o iniciarán una serie 
de manifestaciones, como el toque 
de sirenas en señal de protesta.

“Llevaremos acciones escalonadas 
en protesta por esta situación. A 
mí me preocupa no contar con los 
implementos para ir en ayuda de la 
comunidad, claro que los perjudi-
cados seremos los bomberos, pero 
quienes más se verán afectados, será 
la comunidad. Vamos a tener que 
restringir algunos actos de servicios 
como acudir con menos unidades y 
con entregar menos equipamiento a 
los voluntarios, pero un cirujano no 
puede operar sin los implementos”, 
señaló el superintendente”.

Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl
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Resultados de exámenes 
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

Incautan armas, municiones y drogas en 
domicilios de la Parte Alta de Coquimbo  

ADEMÁS DE DINERO EN EFECTIVO 

Cocaína base dosificada, 
cannabis, ketamina y más 
de 4 millones de pesos en 

billetes son parte de las 
evidencias que incautó 

el equipo especialista 
Microtráfico Cero de la PDI.

Denuncias ciudadanas advirtieron  
la presencia de una banda criminal 
armada que mantenía atemorizada 
a la comunidad de un sector de la 
Parte Alta de Coquimbo. 

Es así como, durante tres meses, 
la investigación de los detectives 
especialistas en Microtráfico Cero de 
la PDI con la fiscalía local, reunió la 
evidencia que estableció la venta de 
droga en pequeñas cantidades, y, de 
esta forma, el tribunal de Garantía de 
la comuna puerto, autorizó la entrada 
y registro de dos inmuebles, ubicados 
en el callejón Las Heras. 

Durante el operativo, sin embargo,  
dos imputados que aprovecharon la 
dificultad para acceder al domicilio 
principal - que mantenían con circuito 
cerrado de TV para mantener el control 
en los angostos callejones del sector 
y evitar la acción policial - se dieron a 
la fuga por los patios de los vecinos, 
cruzando domicilios particulares, 
e ingresando a una vivienda desde 
donde una mujer embarazada pidió 
auxilio ante tal situación. 

No obstante, gracias al apoyo aéreo 
de un dron institucional, finalmente 
los agentes de la PDI lograron capturar 
a los sujetos. 

“Mediante diversas técnicas de 
investigación, análisis criminal e 
inteligencia policial, nuestro equipo 
Microtráfico Cero (MT-0) Coquimbo, 
en conjunto con el Ministerio Público, 
logran identificar a tres imputados 
mayores de edad, dos chilenos y un 
extranjero en situación migratoria 
irregular, que se habían tomado el 
sector. Aquí comercializaban diver-
sas drogas, principalmente cocaína 
base, cannabis en sumidades floridas 
y ketamina”, informó el prefecto 
Cristián Alarcón, jefe de la Prefectura 
Provincial Elqui.

“Tras la investigación, dos inmuebles 
fueron intervenidos por los detectives. 
En uno se encuentra principalmente 
droga y en otro, la mayoría de las 
armas de fuego. Los tres imputa-
dos quedaron sujetos a la medida 
cautelar de prisión preventiva y se 
fijó un plazo de investigación de 90 
días”, declaró el fiscal de turno de 
Coquimbo, Nicolás Shertzer.

En el procedimiento, los detectives 
también incautaron municiones, 

más de $4 millones en dinero en 
efectivo de diversa denominación, 
y la droga distribuida en pequeñas 
cantidades, contabilizando más de 
500 envoltorios con las sustancias 
ilícitas.

“Agradecer y destacar la celeridad 
en el desarrollo de la investigación, 
porque estamos dedicados a una labor 
en grande en la región atacando el 
narcocultivo y el tráfico a gran es-
cala, pero también preocupados de 
lo que le ocurre a los vecinos, en sus 
hogares, en sus barrios. El programa 
Microtráfico Cero de la PDI, ha sido 
una gran contribución porque permite 

aliviar una serie de problemas que 
afectan la vida cotidiana, cuando se 
toman los barrios, intimidan a los 
vecinos. Procedimientos como éste 
nos ayudan a recuperar la tranquilidad 
porque también sacamos armas de 
circulación que es parte de la es-
trategia Plan ‘Calles Sin Violencia’”, 
destacó el delegado presidencial 
regional (s), Galo Luna.

“Esto demuestra que el trabajo 
colaborativo y siempre en perfecta 
sintonía con la ciudadanía, permite 
que las investigaciones se resuelvan 
convenientemente y con resultados 
concretos para los vecinos, que están 
demandando permanentemente mayor 
seguridad”, señaló por su parte, el 
alcalde (s) David Díaz.

Desde la Delegación Presidencial 
Regional y la municipalidad de 
Coquimbo realizaron un llamado a 
confiar en el trabajo de las institu-
ciones, haciendo las denuncias que 
permitan desarrollar investigaciones 
efectivas para recuperar la tranquili-
dad en los barrios, mediante el fono 
gratuito, confidencial y anónimo 
*4242.

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl

Diversas es-
pecies, entre 
ellas, armas 
de fuego, 
fueron encon-
tradas por el 
personal de la 
PDI. 
CEDIDA

Tres
Imputados quedaron sujetos a 
la medida cautelar de prisión 

preventiva y se fijó un plazo de 
investigación de 90 días.
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Ante el Primer Juzgado de Letras de La Serena, ubicado en Rengifo N° 240, La 
Serena, en causa Rol N° C-1905-2022, juicio ejecutivo, caratulado 
“ITAUCORPBANCA S.A./CONTRATISTA DAYOYE SpA”, se rematará el 
14 de noviembre de 2023 a las 12:00 horas, el inmueble ubicado en calle 
Luis Orella N° 1150, Parte Alta, comuna de Coquimbo, Provincia de Elqui, 
Región de Coquimbo, inscrito a nombre del ejecutado Daniel Jesús Muñoz 
Cabrera a fojas 8895 N° 4800 del Registro de Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de Coquimbo, del año 2014, rol de avalúos N° 8-21, de 
Coquimbo. Mínimo subasta: $35.533.149. El precio del remate deberá 
pagarse al contado, debiendo consignarse mediante depósito en la cuenta 
corriente del Tribunal dentro de quinto día contado desde la subasta. 
Interesados en hacer posturas en el remate deberán presentar vale vista a la 
orden del Tribunal, por el equivalente al 10% del mínimo fijado para la subasta. 
Mayores antecedentes en expediente. La Serena, 14-10-2023.

REMATE

Natalia Tapia Araya
Secretaria (s).

Imagen del aparato que portaba el sujeto detenido. CEDIDA

Se trata de un inhibidor 
de señal similar a una 

radio portátil, que habría 
sido utilizado para abrir 

vehículos estacionados en 
La Serena.

Carabineros detecta 
nuevo método para robar 
accesorios de vehículos

EN EL SECTOR CÉNTRICO

Un hombre de 21 años fue detenido 
por carabineros en bicicleta durante 
la mañana del martes, en el centro de 
La Serena. El sujeto, que mantiene 
cinco causas anteriores, por amena-
zas, consumo, hurto, robo frustrado y 
robo de accesorios de vehículos, fue 
sorprendido por la policía uniformada 
portando un arma blanca, y si bien quiso 
esconderla y escapar, el profesionalismo 
de los carabineros permitió su rápida 
aprehensión.

En paralelo, en la Primera Comisaría 
de La Serena se acogía la denuncia 
de un vecino, quien había sido víctima 
del robo de diversas especies desde 
su vehículo.

Un notebook, un celular y cien mil pesos 
en efectivo eran parte de lo sustraído, 
objetos que, coincidentemente, fueron 
encontrados en manos del individuo 
aprehendido. Pero eso no es todo, porque 
además de las especies y el cuchillo, 
G.I.C.M., portaba lo que aparentemente 
era una radio portátil, y que más tarde los 
policías detectarían como el elemento 
principal para cometer el delito.

“Se trata de un inhibidor de alarmas, 
que a primera vista parece un walkie 
talkie, pero que funciona interceptando 
la señal de cierre que envían las llaves a 
los vehículos. Entonces, las personas se 
alejan del auto estacionado pensando 

que está cerrado, pero lo cierto es que 
esto nunca se concreta. Así, el delin-
cuente tiene acceso fácil al auto, sin 
levantar sospechas”, indicó el comisario 
de la Primera Comisaría de La Serena, 
Teniente Coronel Juan Escobar. 

De acuerdo al oficial, si bien el uso 
de inhibidores no es nuevo, sí lo es el 
tipo de dispositivo, porque “cualquiera 
podría verlo sin sospechar de lo que se 
trata. Tiene números, perillas, antena, 
todo haría suponer que se trata de una 
radio portátil”, agregó.

Es por ello, que desde Carabineros 
entregaron algunas recomendaciones 
que pueden ayudar a prevenir este tipo 
de robos. “Son medidas simples que 
pueden marcar la diferencia. Por ejemplo, 
revisar que el auto quede efectivamente 
cerrado al bajarse, ya sea manualmente, 
esto es tirando la manilla de la puerta; 
o esperar y cerciorarse de que la alarma 
quede efectivamente activada. Muchas 
veces, las personas presionan el sensor 
y no se dan cuenta de si sonó o no 
la activación, y ese pequeño sonido 

Carabineros y en conjunto con la muni-
cipalidad, también estamos realizando 
diversos trabajos de recuperación de 
espacios para disminuir precisamente, 
las oportunidades de que se generen 
delitos como éste. Lo importante es 
que existe el compromiso de todos”, 
aseguró el comisario de La Serena.

Finalmente, el comandante Escobar 
hizo un llamado a seguir denunciando 
en caso de ser víctimas de delito. “La 
información de la comunidad es funda-
mental para poder planificar y fortalecer 
la prevención. Por eso, le pedimos a la 
comunidad que siga denunciando de 
manera formal”, concluyó.

puede marcar la diferencia”, indicó el 
comandante Escobar.

En cuanto a los sectores, el borde 
costero, el centro y las zonas aledañas 
a centros comerciales son algunos 
de los lugares donde se denuncia la 
mayor cantidad de robos de accesorios 
de vehículos. De hecho, de las 502 
denuncias que existen en La Serena 
por este delito, un 65% se genera en 
estos cuadrantes. “Por eso es también 
importante elegir un lugar adecuado 
para estacionar el auto. Que cuente con 
iluminación, idealmente resguardado, 
y que no se trate de zonas con poco 
flujo de personas. Por otra parte, como 

Equipo El Día   / La Serena

@eldia_cl
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 UF 26.10.23: $ 36.347,15 DÓLAR COMPRADOR: $924,20 DÓLAR VENDEDOR: $924,50 IPC SEPTIEMBRE: +0,7% IPSA:-0,76%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 5.515,62 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -0,88% y cerró en 
28.013,07 puntos. 

Fin de semana XXL: se pronostica un 50% 
de ocupación en La Serena y Coquimbo

DE ACUERDO AL SERVICIO NACIONAL DE TURISMO

Además de la conurbación, los destinos predilectos de 
los foráneos serán el Valle de Elqui, Ovalle y la comuna 
de Los Vilos. El gremio turístico, en tanto, pronostica 
gran actividad desde mañana e incluso hasta el 1 de 

noviembre, semana en que, además, se espera la llegada 
de un nuevo crucero en el Puerto de Coquimbo. 

Viernes, sábado, domingo e incluso, 
para algunos afortunados, lunes, 
martes y miércoles. Mañana inicia 
un nuevo fin de semana largo, días 
en los que se espera una importante 
llegada de turistas hasta las playas, 
valles y otros atractivos de la Región 
de Coquimbo. 

De este modo, tanto las autoridades 
como los gremios, están preparán-
dose para entregar una agradable 
experiencia a los foráneos.  

Precisamente, la gerente de Barrio 
del Mar, María Antonieta Zúñiga, 
afirmó a Diario El Día que se espera 
aproximadamente un 50% de ocu-
pación en la conurbación. 

“Sin embargo, la experiencia nos ha 
ido enseñando que el porcentaje de 
viajeros sin reserva aumenta consi-
derablemente las visitas, sobre todo, 
al sector costero (…), de personas 
que incluso tienen un destino final 
distinto en la zona”, agregó. 

En esta línea, la gerenta de Barrio 
del Mar señaló que un fin de semana 
largo incrementa las ventas hasta 
en un 20% en promedio en compa-
ración a uno de extensión normal. 

“Así, creemos que esto pudiese au-
mentar si consideramos la ampliación 
hasta el 1 de noviembre. Por esto, nos 
hemos preparado tempranamente, 
tanto con proveedores, seguridad, 
servicio y al mismo tiempo, orga-
nizando diferentes espectáculos 
con motivo de la celebración de 
Halloween”, complementó. 

De hecho, Zúñiga manifestó que 
esta festividad incrementa la pobla-
ción que arriba al sector en horario 
diurno, pero, aún más, durante la 
noche. 

Por su parte, el presidente de la 
Multigremial y HOTELGA en la Región 
de Coquimbo, Marcos Carrasco, dijo 
que sus expectativas son bastante 
altas en relación a este fin de semana, 
sobre todo, contando la cantidad de 
jornadas por las que se extenderá. 

“Muchas personas podrían llegar a 
considerar el lunes y martes como 
‘sandwich’. Por lo tanto, sería muy 
bueno que llegaran hartos turistas. 
El clima está exquisito y ese es un 
factor importante. La zona ofrece 
un muy buen panorama para los 
foráneos”, sostuvo. 

Por su parte, la directora regional 
del Servicio Nacional de Turismo 
(SERNATUR), Angélica Funes, aña-
dió que, hasta ahora, se registran los 
siguientes porcentajes de reservas: 
Un 50% en La Serena y Coquimbo, 
70% en el Valle de Elqui, 55% en 
Ovalle y un 40% para la comuna 
de Los Vilos. 

“Debido a que el 1 de noviembre 
es feriado calendario, muchas de 
estas reservas se pueden ampliar y 
también, generar el llamado ‘walk 
in’ o pasajeros sin reserva, quienes 
eligen el territorio para disfrutar y 
vivir la totalidad de las experiencias 
que la industria turística ha pre-
parado para estos días”, aseguró. 

En este sentido, la directora re-
gional del SERNATUR recomendó a 
los visitantes recorrer los diversos 
destinos, apoyar el comercio local 
y preferir los servicios registrados. 

“Junto con ello, esta semana es-
tará notablemente marcada por la 
llegada de un nuevo crucero que trae 
consigo a más de 1.800 personas, 
incluyendo turistas y miembros de 
la tripulación, situación que produ-
cirá un impacto significativo en la 
actividad económica. Además, nos 
encontramos en plenos preparativos 
para participar en el Festival Ladera 
Sur, donde estaremos presentando 
nuestra atractiva oferta turística, 
acompañados de diferentes produc-

tores locales. Esto, se realiza con 
la vista puesta en nuestra próxima 
temporada alta, que esperamos 
comience con un flujo constante 
desde los primeros días de diciembre 
próximo”, concluyó. 

TEMPORADA DE CRUCEROS

En efecto, tal como lo informó Diario 
El Día hace un par de semanas, se 
pronostica el arribo de 15 barcos 
de pasajeros durante la temporada, 
visitas que se extenderán hasta 
fines de marzo. 

“Vamos a tener naves de hasta 293 
metros de eslora que van a arribar 
hasta el próximo 31 de marzo. El 
recinto actualmente tiene la incor-
poración del tercer sitio, que nos 
hace saltar a las grandes ligas, por 
cuanto es multipropósito, de 244 
metros de frente de atraque. Con 
esta iniciativa saldremos a prestar 
servicios a naves a las que antes no 
podíamos atender, ya que teníamos 
una restricción de infraestructura”, 
aseguró en la oportunidad, el gerente 
de Operaciones de Terminal Puerto 
Coquimbo (TPC), Gonzalo López.

El sector costero de la conurbación será el más requerido por los miles de turistas que lleguen a partir de mañana. LAUTARO CARMONA

Ricardo Gálvez P. / La Serena - Coquimbo

@eldia_cl
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Duraznos y damascos regionales 
llegarán al mercado chino

MÁS DE MIL MILLONES DE POTENCIALES CONSUMIDORES

Autoridades nacionales y 
asiáticas firmaron, durante 

la gira del presidente 
Gabriel Boric por ese 

país, un protocolo para la 
entrada de los carozos. 
Al mismo tiempo, miles 

de kilos de cerezas serán 
exportados prontamente a 

China desde Ovalle, fruta 
esta última, que ha ido 

ganando terreno debido, 
sobre todo, a su bajo 

consumo hídrico.

La gira del Presidente Gabriel Boric a 
China, que se extendió por cinco días, 
dio origen a diferentes acuerdos, sobre 
todo, diplomáticos y comerciales. 

En ese sentido, se destaca la firma 
de un protocolo para el ingreso de 
damascos y duraznos frescos a ese 
mercado, medida que beneficiará a 
los productores de la zona. 

De hecho, el ministro de Agricultura, 
Esteban Valenzuela, afirmó que Chile 
siempre ha sido uno de los primeros 
en generar novedades positivas entre 
América Latina y Asia, siendo pionero 
en reconocer a ese mercado a través 
del primer Tratado de Libre Comercio 
(TLC). 

“Así, acordamos algo muy importante 
para la transición hacia una agricul-
tura verde. Un acuerdo en productos 
orgánicos. Pero, al mismo tiempo, 
logramos que nuestros duraznos de 
la zona central y el damasco que es 
tan importante en Valparaíso o en la 
Región de Coquimbo, sobre todo en 
la Provincia del Choapa, también sea 
parte de la oferta de frutas”, agregó. 

En esta línea, esta nueva apertura 
comercial establece nuevas oportu-
nidades para los productores y expor-
tadores de carozos debido a la alta 
demanda que tiene el gigante asiático 

por este tipo de fruta, situación que 
permitirá traer un mayor desarrollo 
a los territorios donde se concentra 
su elaboración.

Al respecto, el presidente de la 
Asociación de Exportadores de Chile 
(ASOEX), Iván Marambio, afirmó 
estar “muy contento con la firma del 
protocolo que permitirá la entrada de 
todos nuestros duraznos y damascos 
a ese mercado. Con esta firma, no 
sólo crecen nuestros envíos, sino 
que también Chile se convierte en el 
país que tiene, prácticamente, todas 
sus frutas aprobadas para ingresar a 
China, situación que marca las buenas 
relaciones que existen entre ambas 
naciones y el serio trabajo de nuestro 

sector, junto con las autoridades del 
Ministerio de Agricultura, además 
del Servicio Agrícola y Ganadero, 
por entregar fruta de alta calidad e 
inocuidad a los consumidores”. 

Eso sí, el secretario regional ministe-
rial de Agricultura, Christian Álvarez, 
complementó que el escenario actual 
de estos carozos es complejo a causa 
del cambio climático y su efecto en 
la disminución de las precipitaciones. 

“Hubo un invierno muy caluroso, 
que provocará que la producción vaya 
a ser bastante baja. Sin embargo, 
pensando en el futuro, es una muy 
buena noticia la apertura de este 
mercado, por cuanto tiene más de 
mil millones de habitantes y podría 

aumentar su demanda en forma 
considerable”, manifestó. 

CEREZAS TAMBIÉN SERÁN EXPOR-
TADAS AL MERCADO ASIÁTICO 

Sin embargo, no sólo los duraznos 
y damascos regionales tendrán una 
pronta entrada a China, sino que 
también las cerezas. Es así como 
más de 8 mil kilos de esta fruta serán 
exportados prontamente desde la 
comuna de Ovalle. 

“La escasez hídrica que afecta a la 
Región de Coquimbo, ha obligado a 
buscar alternativas que necesiten 
un menor uso de agua y que sean 
rentables, o sea, de interés comer-
cial para otros países. En esta línea, 
nuestra zona brindó una oportunidad 
para instalar el cultivo de los cere-
zos que, por lo general, se da en el 
sector centro-sur, pero que ahora se 
extendió hasta las provincias de Elqui 
y Limarí”, sostuvo la gerente de la 
Sociedad Agrícola del Norte (SAN), 
Daniela Norambuena, quien explicó 
que esta fruta requiere de incidencia 
marina y de una variabilidad que le 
permita generar su ciclo fenológico. 

“Ha dado muy buenos resultados. 
Sin ir más lejos, estuvimos en te-
rreno, conocimos algunos huertos o 
variedades, tiene muy poco consumo 
hídrico, con solo 6 mil metros cúbicos 
por hectárea, un poco menos que el 
de la uva de mesa. Es una tremenda 
opción porque es un producto muy 
apetecido por la población china”, 
finalizó la gerente de la SAN.

Esta nueva 
apertura de 
mercado 
implica opor-
tunidades 
para los 
productores y 
exportadores 
de carozo 
dada la alta 
demanda de 
consumo que 
tiene China 
por este tipo 
de fruta. 
EL DÍA

IVÁN MARAMBIO
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE 
EXPORTADORES DE CHILE

Estamos muy 
contentos con la firma 
del protocolo que 
permitirá la entrada 
de todos nuestros 
duraznos y damascos 
a ese mercado”

DANIELA NORAMBUENA
GERENTE DE LA SOCIEDAD AGRÍCOLA 
DEL NORTE

La escasez hídrica que 
afecta a la Región de 
Coquimbo, ha obligado 
a buscar alternativas 
que necesiten un 
menor uso de agua y 
que sean rentables”

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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REMATE

El 1° Juzgado La Serena, ubicado en calle Rengifo Nº240, La Serena, rematará el día 09 
de Noviembre de 2023 a las 11:00 hrs., el departamento Nº96, del segundo piso, del 
Condominio Gabriela Oriente I, con acceso común por calle Balada Nº2816, La Serena. 
Se comprenden el Derecho de Uso y Goce exclusivo sobre el Estacionamiento Nº96, y 
todos los derechos de dominio, uso y goce que le corresponden en el terreno en el que 
se emplaza el Condominio. Reglamento de Copropiedad inscrito a fojas 7148 Nº3841 
del Registro de Hipotecas y Gravámenes del año 2014. Título de dominio se inscribió a 
fojas 2269 N°1662 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La 
Serena, año 2016. Rol de Avalúo 1202-96, La Serena. Mínimo para subastar 
$42.084.746 al contado. Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista 
bancario a la orden del Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es, $4.208.475. Demás 
condiciones autos caratulados “SCOTIABANK CHILE con VIELMA SOTO” C-778-2023, del 
tribunal citado. La Serena, 18-10-2023. Natalia Tapia Araya, Secretaria (s).

con 7 dormitorios, 
año corrido para una institución.

Corredora de propiedades

Interesados comunicarse al 995642860

NECESITA

CASA GRANDE

Ante el Primer Juzgado de La Serena, calle Rengifo 
N°240, La Serena, Juicio Ejecutivo, Rol C-1968-2022, 
caratulados “BANCO SANTANDER CHILE con PELAY”, 
se rematará el día 16 de noviembre de 2023, a las 11:00 
horas en el recinto del Tribunal, el inmueble inscrito a 
fojas 8756, Nº 5709 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de La Serena del año 
2020, consistente en Departamento nº108 del 1º piso, del 
Edificio 2 del “Condominio Espacio La Florida I”, con 
acceso común por calle Araucanía nº5.427, comuna de 
La Serena, el que comprende el Derecho de Uso y Goce 
exclusivo sobre el Estacionamiento nº74, así como todos 
los derechos de dominio, uso y goce que corresponden 
en el terreno en que se emplaza el Condominio y los 
demás bienes que se reputan comunes. Rol de Avalúo 
Fiscal Nº3096-63. El mínimo será el valor de la tasación 
pericial aprobada por el Tribunal ascendente a 
$73.692.000.- equivalente a 2.041,19 UF al 25 de agosto 
de 2023. Interesados rendir caución por valor equivalente 
al 10% del mínimo establecido para la subasta, en vale 
vista a la orden del Tribunal. Demás antecedentes en el 
expediente. La Serena 21-10-2023. Natalia Tapia Araya, 
Secretaria (s). 

EXTRACTO

CITACIÓN
ASAMBLEA GENERAL 

EXTRAORDINARIA 

El Cuerpo de Bomberos de La Serena 
cita a Asamblea General Extraordinaria  
para este domingo 05 de noviembre 2023 
a las 12:00 hrs en cuartel general. 

Motivo: Votación de correcciones 
formales del proyecto de Estatuto        
General.

Senado aprueba veto a Ley de Usurpaciones y 
Gobierno triunfa en punto sobre tomas no violentas

EJECUTIVO IMPUSO SU OPINIÓN

Durante la tarde de este 
miércoles, en la Sala del 

Senado, se aprobó el veto 
presidencial de manera 

íntegra a la ley.

Este miércoles, el Ejecutivo logró 
en la Sala del Senado, aprobar to-
do el veto presidencial a la Ley de 
Usurpaciones.

El único rechazo fue la supresión 
del número cuatro, que de alguna 
manera eliminaba la fórmula inicial 
que generaba solo cárcel para las 
tomas sin violencia.

Como el Senado no logró la insis-
tencia, que es reponer lo que decía 
el proyecto originalmente, de todas 
maneras el Ejecutivo impuso su 
posición.

Es por esto que quedó fijado en el 
veto la Ley de Usurpaciones, que la 

llamada toma sin violencia quedará a 
discreción del juez si es que se castiga 
con cárcel de presidio menor en su 
grado mínimo o si eventualmente 
hay una multa de 6 a 10 UTM.

En el Senado fue clave el voto de 
Demócratas, y también, el Partido 
Comunista que se opuso a algunos 
de los elementos, por lo que habrá 

que ver cómo se traduce eso en la 
Cámara.

En tanto, a la vuelta de la se-
mana distrital, el veto a la Ley de 
Usurpaciones comenzará su trámite 
en la Comisión de Seguridad de la 
Cámara Baja, en donde será tratado 
con prioridad, a partir del lunes 6 de 
noviembre.

Se espera que en ese momento, 

rápidamente y dentro de la misma 
semana, pueda resolverse y ser des-
pachado el veto presidencial a la Ley 
de Usurpaciones, que acaba de ser 
respaldado de manera íntegra por 
la Sala del Senado, pese a que la 
oposición lamenta el resultado final.

Estos últimos anunciaron que van 
a presentar un proyecto cuando 
finalice este trámite.

BioBio / Chile

@eldia_cl

En el Senado fueron claves  para la aprobación del veto, los votos de Demócratas. SENADO.CL



PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Arriendo casa Villa Montecarlo, 2 
pisos, 4 dormitorios, 2 baños, coci-
na comedor ampliado, doble entra-
da de autos. $600.000. Llamar  F: 
+56992370766

Necesito arrendar casa en La Sere-
na, Peñuelas, Bosque San Carlos, 
pago hasta $400.000.  F: 979078000

Arriendo casas amobladas a empre-
sas en La Serena-Coquimbo, buen 
sector.  F: 991644403

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Arriendo moderno Depto., año 
corrido, Boulevard San Joaquín, 1d, 
1b, walking closet, cocina encinera, 
4° piso, amplia terraza, vista bahía, 
incluye gastos comunes, estaciona-
miento, bodega, lavandería, terraza 
panorámica en la azotea, $500.000.  
F: 992249207 - 956150840

La Serena, La Florida, 3 dormito-
rios, 2 baños, living-comedor, coci-
na amoblada, cocina con horno, 
estacionamiento, $430.000, gastos 
comunes incluidos. Mur Propieda-
des.  F: 992241087

VENDO - CASA

Vendo casa Villa Montecarlo, 2 
pisos, 4 dormitorios, 2 baños, cocina 
comedor ampliado, doble entrada 
de autos. $155.000.000. Llamar  F: 
+56992370766

Vendo casa barata, por apuro, solo 
contado, 3 dormitorios, comedor, 
cocina, baño, entrada para 3 vehí-
culos, reja y portón de fierro, con 
ampliación, Coquimbo, $44.000.000, 
conversable.  F: 992927421

Se vende casa 3d, 2b, calle New York 
N° 670, Pobl. Romeral, especial para 
empresa. Cel.  F: 999170007

ARRIENDO - PIEZA

Se arrienda habitación amobla-
da, baño privado, persona sola, 
sector Pampa Baja, La Serena.  F: 
977378472

VENDO - DEPARTAMENTO

UF 3.950, La Serena, sector resi-
dencial, 3d, 2b, bodega, parking.  F: 
993839155

VENDO - CABAÑA

UF 12.500 Coquimbo, Bahía La Herra-
dura, 10 cabañas turismo, equipada, 
bonita vista.  F: 993839155

VENDO - LOCAL

Se vende o arrienda, derecho de 
llave de una Panadería, ubicada en 
Sindempart. Interesados llamar  F: 
984800765

VENDO - TERRENO

Oportunidad terreno 5.000 m2, 
Rol propio, El Chacay, sector El 
Romeral, paga en cuotas con un 
pie $20.000.000.  F: 992249207 - 
956150840

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Volvo XC 90, año 2023, único due-
ño, venta por traslado, $64.000.000. 
Comunicarse al fono +56 997769604 
o correo electronico:  F: andreacor-
tes_32@hotmail.com

Vendo Subaru Impreza 2.0, R AWD 
XS Sport, año 2010, color plateado, 
excelentes condiciones, 2do. dueño, 
full equipo, a toda prueba, $6.800.000. 
Cel.  F: +56933252124

VENDO - FURGÓN

Furgón de carga Ram V 1.000 XL, 2019, 
1.000 Kg., 70.000 Km, casi nuevo.  F: 
971426965

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Establecimiento Educacional Particu-
lar Subvencionado de la comuna de 
Vicuña, Región de Coquimbo, requiere 
para el año 2024 los siguientes pro-
fesionales: Docentes Especialistas y 
Generalistas, Educadoras Diferencia-
les, Educadoras de Párvulos, Inspec-
tores con formación, Asistentes de 
Aula. Enviar antecedentes al mail:  F: 
rrhhcolegiovicuna@gmail.com

Colegio de Coquimbo en carrera 
docente requiere Profesor de His-
toria, 43 horas y Profesor Volante 
de Asignatura o Ed. General Bási-
ca, 35 horas. Interesadas (os) enviar 
currículum a:  F: profesores2023al@
gmail.com

Maestro Soldador para Maestran-
za en Pan de Azúcar, sector San 
Rafael 2. Interesados llamar al  F: 
+56 976693895

Educadora Diferencial y/o Párvu-
los, mención TEL, Escuela Lenguaje 
Parte Alta, Coquimbo, reemplazo 44 
horas. hasta diciembre.  F: directo-
raam2019@gmail.com

Necesito ayudantes para Inspector 
de Gas, 4° Medio rendido. Enviar 
Currículum a:  F: coquimbo.inge-
nieria@gmail.com

Colegio Leonardo Da Vinci de 
Coquimbo, necesita contratar 
Secretaria Recepcionista. Enviar 
currículum a:  F: secretaria@davin-
cicoquimbo.cl 

Se requiere contratar ATE para rea-
lizar capacitación de competencia 
directivas, bases en https:/davinci-
coquimbo.cl, las bases se publicarán 
el martes 24 de octubre 

EMPLEO BUSCAN

Me ofrezco para construir galpones, 
estructuras metálicas y obras, serie-
dad.  F: 962030927

Geógrafo ofrece servicios profesio-
nales, tiempo parcial. Especialidad 
en SIG. Llamar al  F: 967690145

Busco trabajo como cuidadora de 
Adulto Mayor, puertas adentro o 
afuera. Para aseo o como asesora 
del hogar.  F: 934911066

Busco trabajo para aseo de casa u 
oficina, cuidado de niños o Adulto 
Mayor.  F: 966349782

Ofrezco mi servicio como cuidadora 
de Adulto Mayor. Fono  F: 951937526

Busco trabajo como cuidadora 
Adulto Mayor, puertas adentro o 
afuera. Aseo en casa u oficinas.  F: 
934911066

Se ofrece maestro, muebles a medi-
da, reparaciones, casas, tapizados, 
experiencia.  F: 977378472

GENERALES
VENDO

Vendo sepultura Parques de Chile, 
Coquimbo, capacidad 3 + 2 reduc-
ciones, conversable.  F: 956006529 
- 976781417

VARIOS

Alcohólicos Anónimos, La Serena, 
Almagro N° 533. Lunes, miércoles 
y viernes, 19:30 a 21:00 horas. Aten-
ción confidencial gratuita.  F: www.
alcoholicosanonimoschile.cl

SERVICIOS

Arquitecto: Obra nueva, Ley del Mono 
y Construcciones Obras Menores.  F: 
975849073

Retiro escombros, basura, cachu-
reos y ramas.  F: 950066742

Eléctrico Autorizado SEC, ejecuta TE-1, 
TE-4, TE-6, Empalmes Postaciones, 
S/E, Loteos, planos, instalaciones 
fotovoltaicas, trabajos y proyectos. 
myvconexiones.eirl@gmail.com.  F: 
999559379-512256872

SÓLO MAYORES

 Boliviana, independiente para 
hombres exigentes, Carolina.  F: 
935835268

Claudia, escort, guapa, delgadita, 
excelente atención.  F: 933483127

Mariela 48 añitos, apasionada, sen-
sual, estupenda figura. ¡Ven conó-
ceme!  F: 995447208

Martina 36 y Silvana 30, bonitas, 
delgaditas, cariñosas, excelente 
atención, conócenos.  F: 978268272

“Yenny”, seductora.  F: +56995068647

Natalia, simpática, súper promoción.  
F: 948760750

Javiera, 21 años, blanquita, delgada, 
trato pololo. F: +56973478214

3 amigas, recién llegadas, trato 
pololo, $15.000 el momento.  F: 
+56965675888

Mónica chilena, exquisita masajista 
erótica y escort.  F: 926475512

$10.000, lolita, Yisel, boliviana, amo-
rosa, besos reales, lindo cuerpo, sin 
apuro.  F: 962885047
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SHOWS GRATIS CON TU ENTRADA AL CASINO

MON LAFERTE
TRIBUTO A

¡SORTEO 2 PASAJES A RÍO DE JANEIRO!
EXCLUSIVO SOCIOS
ENJOY CLUB

Exclusivo para socios enjoy club desde el 5/10 hasta 26/10

SUUUPER
JUEVES
A  DA R LO  T O D O  C O N  E S T E  PA N O R A M A

DE 16:00 A 20:00 HRS

TODO A $1.000

26 / OCTUBRE 27 / OCTUBRE 28 / OCTUBRE

LOS CHARROS DE
LUCHITO Y RAFAEL

ANDRÉS
DE LEÓN

DOMINGO A MARTES
DE 16:00 A 20:00 HRS

COMPLETO
+ CERVEZA

A $2.000
JUEVES A SÁBADO

DE 16:00 A 20:00 HRS

2 HAMBURGUESAS
+ CERVEZA

A $9.990
EXCLUSIVO SOCIOS
ENJOY CLUB
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“Reviviendo la década de los ‘60’”: lanzan 
el libro ‘La Serena en la Memoria’

UNA OBRA IMPRESCINDIBLE PARA VALORAR LA IDENTIDAD DE LA CIUDAD

El libro no se limita a una revisión histórica rigurosa, 
sino que busca rescatar las pequeñas historias olvidadas 

de esa década. Éste se ha nutrido de una variedad de 
fuentes, incluyendo recuerdos de los autores, entrevistas 
con serenenses y la revisión meticulosa del Diario El Día.

Hoy 26 de octubre a las 17:30 ho-
ras, La Serena será escenario de un 
emocionante evento cultural, pues se 
llevará a cabo el lanzamiento del libro 
“La Serena en la Memoria: Recuerdos, 
Entrevistas y Crónicas de la Década 
de los ‘60’”. 

Esta obra es el resultado de una cola-
boración entre los autores Donaldo López 
de Maturana Luna y Mario Rodríguez 
Órdenes, quienes han trabajado ar-
duamente para recopilar memorias, 
entrevistas y crónicas que arrojen luz 
sobre cómo se vivía en La Serena en 
la década de los sesenta.

Para brindar un adelanto de lo que 
los lectores pueden esperar de este 
libro, concertamos una entrevista con 
Donaldo López de Maturana Luna, uno 
de los autores. En esta conversación, 
López de Maturana Luna compartió 
detalles sobre el enfoque del libro, que se 
centra en explorar la vida en La Serena 
durante una época especial marcada 
por eventos significativos, como la 
Guerra Fría, la Guerra de Vietnam, la 
música y el rock, la liberación femenina 
y el movimiento hippie.

El libro no se limita a una revisión 
histórica rigurosa, sino que busca res-
catar las pequeñas historias olvidadas 
de esa década. 

En ese sentido, la motivación detrás 
de este proyecto fue el profundo cariño 
de los autores por La Serena, y su de-
seo de compartir estas historias con la 
comunidad. Durante la entrevista, se 
destacó que el proceso de creación del 
libro fue un viaje entretenido y gratifi-
cante, y que la nostalgia y los recuerdos 
desempeñan un papel importante en 
la identidad de la ciudad.

Además, López de Maturana Luna 
mencionó que el libro está lleno de 
anécdotas y testimonios conmove-
dores en varios ámbitos, como la vida 
de los barrios, la música, los colegios, 
deportes, cultura, bohemia y astrono-
mía, entre otros.

Cabe señalar que la obra estará dis-
ponible en la Librería de la Universidad 
en La Serena y en la Librería Altamira 
en Santiago, lo que permitirá a los in-
teresados adquirir una copia. Además, 
para celebrar el lanzamiento del libro, 
se ha programado un evento especial 
que tendrá lugar en el Centro Cultural 
ex Iglesia Santa Inés, ubicado en calle 
Diego de Almagro 282, La Serena, hoy, 
26 de octubre, a las 17:30 horas, brin-
dando a la comunidad la oportunidad 
de conocer a los autores y explorar la 
historia de la ciudad a través de su obra.

vivieron en la ciudad en esa época, así 
como la revisión del Diario El Día en la 
Biblioteca Nacional. Se seleccionaron 
elementos que contribuyeran a recrear 
la década de los sesenta en La Serena 
de manera amena”.

-¿Cuál fue la principal motivación 
detrás de la creación de este libro?

“La principal motivación fue el cariño 
por La Serena. Escribir el libro fue un 
viaje entretenido y gratificante. No 
pensábamos en el resultado del viaje, 
sino que disfrutamos del proceso y 
consideramos que es un lindo regalo 
para nuestra ciudad”.

-¿Puede compartir algunas anéc-
dotas o testimonios destacados que 
se presenten en el libro y que hayan 
conmovido a los autores?

“El libro contiene numerosas anécdo-
tas y testimonios emotivos, profundos y 
divertidos en diferentes ámbitos, como 
la vida de los barrios, la música, los 
colegios, deportes, cultura, bohemia, 
astronomía, y más. Todas las entre-

vistas fueron cálidas y cercanas, y no 
sería justo mencionar sólo dos o tres, 
ya que todas son valiosas”.

- Dada la evolución y el crecimien-
to de La Serena desde los años 
60, ¿cómo se espera que este libro 
contribuya a la preservación de la 
historia y la identidad de la ciudad?

“El libro contribuye a preservar la 
identidad de La Serena al permitir que 
las nuevas generaciones se enteren 
de hechos pasados de manera amena. 
Los recuerdos y la nostalgia tienen un 
valor terapéutico y, al mismo tiempo, 
permiten reflexionar sobre el pasado 
bajo la luz del presente, consolidando 
y renovando la identidad de la ciudad”.

-¿Qué desafíos enfrentaron durante 
la investigación y recopilación de 
material para este proyecto?

“El mayor desafío fue armonizar los 
diversos relatos, entrevistas, crónicas y 
noticias para crear un relato coherente 
y con sentido. Sin embargo, el proceso 
fue muy gratificante y no se consideró 
un desafío en el sentido negativo”.

- ¿Dónde y cómo pueden los inte-
resados adquirir el libro “La Serena 
en la Memoria”?

“El libro está disponible en la Librería 
de la Universidad en La Serena y en 
la Librería Altamira en Santiago, en 
el Drugstore, Providencia”.

 -¿Se planean eventos especiales 
o actividades de promoción relacio-
nadas con el lanzamiento del libro?

“Sí, el lanzamiento del libro en La 
Serena se llevará a cabo hoy jueves 
26 de octubre a las 17:30 horas en 
el Centro Cultural ex Iglesia Santa 
Inés. También se está considerando 
la posibilidad de organizar eventos 
en Santiago”.

-¿Cuál es el mensaje que desean 
transmitir a la comunidad de La 
Serena y a quienes deseen explorar 
la historia de la ciudad a través de 
su obra?

“Una historia compartida que iden-
tifique a la comunidad. Que la gente 
no se quede sólo en la nostalgia, sino 
que reflexione sobre el pasado y lo vea 
desde una perspectiva actual para vivir 
el presente con serenidad y visualizar 
el futuro de manera más amable”.

-En términos generales, ¿cómo 
ven el valor de preservar la memoria 
histórica de La Serena y cómo este 
libro contribuye a ese objetivo?

“Preservar la memoria histórica es 
fundamental para consolidar y renovar 
la identidad de La Serena. Este libro 
contribuye al objetivo al permitir que 
las nuevas generaciones conozcan 
hechos pasados de manera amena 
y reflexionen sobre el pasado bajo la 
luz del presente, dándoles un nuevo 
significado”.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

AMOR POR LA SERENA
-¿Cuál es el enfoque principal del 

libro “La Serena en la Memoria: 
Recuerdos, Entrevistas y Crónicas 
de la Década de los 60” y qué lo 
hace relevante para la comunidad 
serenense?

“El enfoque principal es explorar cómo 
se vivía en La Serena esa década de 
los sesenta, una época marcada por 
eventos como la Guerra Fría, la Guerra 
de Vietnam, la liberación femenina y el 
movimiento hippie. El libro no es una 
revisión rigurosa de la historia, sino un 
recuento de memorias y anécdotas 
que rescatan pequeñas historias olvi-
dadas. Es relevante para la comunidad 
serenense porque permite revivir esa 
época en la ciudad.”

-  ¿Qué tipo de material históri-
co se incluye en el libro y cómo se 
seleccionaron?

“El libro se nutre de recuerdos, en-
trevistas a serenenses y personas que 



CARTELERA DEPORTIVA

> GOLF
PGA Tour - Asia Pacific A. Star+/ESPN2
04:00 Primera Vuelta
> POLIDEPORTIVO
Juegos Panamericanos DSports/610/TVN/ 
 C13/CHI/TNT
Polideportivo - Día #7
08:00 Balonmano, básquetbol, béisbol, boxeo, ciclismo 
pista, natación, adiestramiento ecuestre, fútbol, gim-
nasia, natación, pentatlón, raquetbol, remo, vela,  tenis, 
tiro, vóleibol pista y vóleibol playa.
> MOTOR
WRC - Europa Central  DsportsMotor/614
09:00 Shakedown
14:00 Etapa #2
> FÚTBOL INTERNACIONAL
UEFA - Europa League  
13:30 Aris Limassol Vs. Betis Star+/ESPN2
113:30 Sturm Graz Vs. Atalanta Star+/ESPN2
13:30 Olympiacos Vs. West Ham Star+/ESPN3
13:30 Olympique M. Vs. AEK Star+/ESPNExtra
115:45 Liverpool Vs. Toulouse Star+/ESPN
15:45 Brighton Vs. Ajax Star+/ESPN3

15:45  Roma Vs. Slavia Praga Star+/ESPN2
15:45 B. Leverkusen Vs. Qarabag           ESPNExtra
Uruguay - Segunda División Star+
16:00 Progreso Vs. Cerrito
Brasileirao Star+
19:00  RB Bragantino Vs. Atlético Mineiro
19:50  Fluminense Vs. Goiás
Argentina - Copa de Liga TyCSports
21:00 Lanús Vs. Tigre
Ecuador - Serie B Star+
21:00 Manta Vs. 9 de Octubre
21:00 Imbabura Vs. Macará
21:00 Independiente Vs. Cuniburo
> BÁSQUETBOL
Euroliga - T. Regular Dsports2/612
15:45 Real Madrid Vs. Barcelona
NBA - Temporada regular Star+
20:30 Milwaukee Bucks Vs. Philadelphia 76ers
23:00 LA Lakers Vs. Phoenix Suns
> FÚTBOL AMERICANO
NFL - T. Regular FoxSports2
21:00 Tampa Bay Vs. Buffalo Bills

MEDALLERO

PAÍS 0R0  PLATA BRONCE TOTAL

EE.UU. 58 37 36 131

Canadá 28 22 24 74

México 25 15 21 61

Brasil 13 22 23 58

Colombia 6 10 8 24

Chile 5 12 9 26

Cuba 3 4 5 12

Rep. Dominicana 3 4 2 9

Argentina 2 9 8 19

Ecuador 2 4 6 12
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Los chilenos Esteban y Marco Grimalt. se 
impusieron por parciales de 23-21 y 21-18 
a la dupla canadiense compuesta por Jake 
Macneil y Alexander Russell, en un duelo 
disputado en Peñalolén, avanzando a se-
mifinales del vóleibol playa de los Juegos 
Panamericanos 2023. En la ronda de cuatro 
mejores, los nacionales chocarán contra los 
brasileños George Souto y Andre Loyola. 

En el fútbol femenino, en tanto, Chile cayó 
de manera categórica por 1-3 ante México.

Svenja Grimm se covirtió en la quinta 
clasificada chilena a los Juegos Olímpicos 
de Paris 2024 en el adiestramiento indi-
vidual ecuestre, tras su participación en 
los Panamericanos de Santiago 2023. 
Grimm logró el octavo puesto en la final 
de esta disciplina junto a su caballo Doctor 
Rossi, con un puntaje de 78.335. “La 
felicidad es máxima, todavía no lo puedo 
creer. El nivel de la competencia estuvo 
muy alto, pero lo hicimos y nos vamos a 
París”, destacó la deportista.

Los primos Grimalt superan 
a Canadá y siguen firmes 
para revalidar el oro

Svenja Grimm se convirtió 
en la quinta clasificada 
chilena a Francia 2024

MIGUEL CAMPOS/SANTIAGO 2023 VÍA PHOTOSPORT

POLIDEPORTIVO

El Team Chile de remo culminó 
ayer su participación en los Juegos 
Panamericanos de Santiago 2023 
con una actuación que ha aportado 
la mayor cantidad de medallas 
para la delegación nacional, pues 
la misión criolla entregó 10 pre-
seas en la Laguna Grande de San 
Pedro de La Paz, en la Región del 
Biobío, con tres oros, cinco platas 
y dos bronces. 

La gesta de Chile arrancó el pasa-
do lunes con la plata que se logró 
en los cuatro pares de remos cortos, 
mientras que el primer oro llegó 
gracias al cometido de Antonia 
Liewald e Isidora Niemeyer en el 
doble scull peso ligero. 

Otra de las actuaciones destaca-
das estuvo en el cuarteto sin timo-
nel, comandado por las hermanas 
Melita y Antonia Abraham junto 
a Magdalena Nannig y Victoria 
Hostetter. 

De esta manera, el remo chileno 
concretó un soberbio papel en 
estos Panamericanos, dándole 10 
medallas del total de 26 que man-
tiene nuestro país en el certamen. 

MELITA Y ANTONIA

Al respecto, las  hermanas Melita 
y Antonia Abraham escribieron 
una nueva página en su historia 
deportiva al lograr ayer la octava 
medalla de sus respectivas carreras, 
transformándose en las deportistas 
nacionales con más preseas en 
Juegos Panamericanos.

Melita y Antonia comenzaron 
su conteo en Toronto 2015 con 
una plata, para cuatro años más 
tarde concretar un glorioso paso 
por Lima 2019, donde ganaron 
dos preseas doradas.

El remo cierra una actuación 
brillante con 10 medallas para Chile

MELITA Y ANTONIA ABRAHAM: LAS MAS GANADORAS EN PANAMERICANOS

La delegación nacional  
logró ayer dos nuevas 

preseas de plata -5 de este 
metal - más las tres de 

oro y dos de bronce. En la 
natación, en tanto, Kristel 

Kobrich, vivió un momento 
de gran emotividad luego 

de lograr el segundo lugar 
en la prueba de 1.500 

metros.

Y ahora en Santiago 2023, más 
específicamente en la Laguna de 
San Pedro, sumaron un oro, tres 
plata y un bronce, para llegar a 
ocho.

De esta manera  superaron al 
esquiador náutico Felipe Miranda, 
quien quedó con siete (una de oro, 
dos de plata y cuatro de bron-
ce) en sus pasos por Río 2007, 
Guadalajara 2011, Toronto 2015 
y Lima 2019.

KÖBRICH AGIGANTÓ 
SU LEYENDA 

En tanto, la nadadora Kristel 
Köbrich agigantó su leyenda luego 
de obtener  la medalla de plata 
en los 1.500 metros estilo libre, 
inclinándose ante el flamante 
récord panamericano de la esta-
dounidense, Rachel Stege.

Köbrich lideró gran parte de la 
competición, desde el tramo de 
los 300 metros hasta la última 
vuelta a la piscina de 50 metros 
en el Centro Acuático del Estadio 

Nacional, quedando en la segunda 
plaza por una brecha de apenas 
un segundo.

La nadadora nacional completó 
el recorrido en 16’14’’59 versus 
los 16’13’’59 de la representante 
de EE.UU., y por sobre la brasileña 
Viviane Jungblut, que fue tercera y 
se colgó el bronce con 16’19’’89.

Es así como ésta, se convierte en 
la sexta medalla de Kristel Köbrich 
en unos Juegos Panamericanos. 

La primera que conquistó fue en 
Santo Domingo 2003, cuando logró 
un bronce en 800 metros libres. 
En total registra un oro, tres platas 
y dos bronces panamericanos.

Kristel Köbrich agigantó su leyenda luego que lograra la medalla de plata en los 
1.500 metros estilo libre, siendo superada por el flamante récord panamericano de 
la estadounidense, Rachel Stege.

 EFE

Carlos Rivera  / La Serena

@eldia_cl
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

El Ciclón limarino prepara una
fiesta en el estadio Diaguita

EL SÁBADO CIERRA LA TEMPORADA 2023

Numerosos 
son los 
festejos en 
cancha de 
Provincial 
Ovalle, lo 
que esperan 
repetir este 
sábado con 
su gente.
CAMILA ILLANES

El cuadro de Provincial 
Ovalle, campeón de la 
Tercera A, pone punto 

final a su participación en 
ANFA levantando el trofeo 
de campeón en el recinto 
ovallino, recibiendo a su 

similar de Puente Alto.

Este sábado 28 de octubre a las 
17:00 horas en el reducto de avenida 
La Chimba, el Ciclón del Limarí recibirá 
a Municipal Puente Alto en lo que 
será la última fecha de la Liguilla de 
Ascenso de Tercera División A. Para 
ello, el cuadro campeón de la serie 
prepara una verdadera fiesta junto a 
su afición.

El hito de hacer retornar el fútbol pro-
fesional a la provincia del Limarí quedará 

inmortalizado con la tradicional vuelta 
olímpica, donde los dirigidos por Luis 
Pérez Franco exhibirán el trofeo que 
fue entregado en la fecha anterior en 
la Región Metropolitana, tras la caída 
por 2 a 1 ante Deportes Colina.

Cabe recordar que Provincial Ovalle 
alcanzó el título tras sumar 27 puntos y 
esperan despedirse en grande del torneo 

de la Asociación de Fútbol Amateur, 
(ANFA), ante el cuadro del sector sur 
de la capital, cumpliendo una campaña 
notable que lo mantuvo en la cima de 
la liguilla desde el primer momento, 
campaña que se fue construyendo 
con un invicto que se prolongó hasta 
el tramo final.

Incluso, la pasada derrota ante el 
cuadro capitalino, se produjo cuando 
ya había logrado el ascenso y el cam-
peonato, números que atesoran en la 
banca de Pérez Franco, quien se alzó 
como el constructor de la recupera-
ción de un equipo cuyo comienzo de 
campaña no fue el mejor.

 “Estamos trabajando en conjunto 
con la municipalidad de Ovalle. La 
idea es tener una linda fiesta y espe-
ramos que el público nos acompañe 
en masa nuevamente para despedir 
esta campaña que esperamos coronar 
con un triunfo”, señaló el presidente 
de Provincial Ovalle, Cristián Venegas.

Las entradas están a la venta por el 
sistema Passline, y también se pueden 

adquirir presencialmente en la sede del 
club, ubicada en Victoria 129, de 10:00 
a 14:00 horas y de 17:00 a 19:30 
horas. El día del partido se habilitará 
la boletería del estadio Diaguita desde 
las 15:30 horas. 

El máximo directivo del Ciclón, extendió 
la invitación a la familia del deporte y 
de Ovalle, entendiendo que han dado 
un paso tremendo para que la comuna 
limarina recupere su protagonismo en 
el fútbol profesional, aunque reconoció  
que la Segunda División ha hecho más 
noticia en los últimos años por temas 
administrativos que por lo ocurrido 
en cancha, ante las denuncias que 
presentan los respectivos clubes de 
la categoría.

Si bien es un tema que Venegas busca 
no descuidar para cuando les den la 
bienvenida a la serie, espera que este 
sábado, el público, la plantilla, cuerpo 
técnico y administración, se confundan 
en un abrazo que proyecte aún más 
a la comuna limarina en el balompié 
chileno.

Carlos Rivera V. / Ovalle

@eldia_cl
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Cinco medallas logró equipo de Coquimbo en 
el Sudamericano de karate en Foz de Iguazú

COMPETENCIA CONTINENTAL 

En lo alto del podio, Catalina Rojas, cinturón verde, quien triunfó en Kumite, además de un 
segundo lugar en kata.

La delegación 
de karatecas 
del puerto de 
Coquimbo, re-
presentó a los 
Dojos O’Higgins, 
Sergio Hurtado 
y Kaizen.

CEDIDA

CEDIDA

Dos primeros puestos y 
tres segundas posiciones 

logró la delegación porteña 
que conformaron los Dojos 
O’Higgins, Sergio Hurtado y 

Kaizen.

Con dos primeros lugares y tres se-
gundos puestos, retornó a Coquimbo,  la 
delegación de karatecas que representó 
a los Dojos O’Higgins, Sergio Hurtado y 
Kaizen en el Torneo de Karate Kyokushin 
Iko Matsushima, primer Sudamericano 
Gran Prix de Brasil, competencia de-
sarrollada en Mato Grosso de Soul, al 
norte de Foz de Iguazú.

 La misión porteña estuvo represen-
tada por un total de nueve deportis-
tas en diferentes niveles técnicos de 
competencia y categorías. Se trató 
de Catalina Rojas Ardiles, Gabriel 
Vargas Galleguillos,  Joaquín Farías 
Barraza, Vicente Farías Barraza, Amir 
Temeus Derose, Matías Gómez Madrid, 
y Liang Inostroza Espejo,  quienes, 
en los informes técnicos se consigna 
que efectuaron excelentes y decisivos 
combates frente a fuertísimos adver-
sarios sudamericanos.

En materia de resultados, Gabriel 
Vargas, en la categoría 13-14 años, logró 
el primer lugar en su serie, mientras que 
Catalina Rojas, se alzó con el primer 
puesto en Kumite, categoría Expertas 
y logró un segundo lugar en Kata.

También fue importante el segundo 
lugar logrado por Vicente Farías, en 
su serie 13-14 años y la segunda 
posición de Joaquín Farías, en la serie 
15-16 años.

En tanto, los hermanos Farías Barraza  
lograron resultados muy alentadores, 
producto de una preparación  absoluta 
y  rigurosa. “Teníamos la fe intacta en 
salir campeones”, indicaron a El Día.

Igual de conforme y optimista se 
mostró el deportista Gabriel Vargas. 
“Estoy feliz con mi primer lugar. Valió 
la pena la preparación por meses para 
este torneo”, consignó.

Por su parte, Catalina Rojas, quien 
pertenece al club Kaizen y que se ubicó 
en lo más alto del podio en Kumite, 
mostró su orgullo por el resultado ob-
tenido, ya que el nivel de competidores 
era muy alto.

El sensei, Sergio Hurtado Henríquez, 
en tanto, elogió el compromiso de los 
deportistas y su espíritu de equipo 
para sacar adelante sus combates. 
Al mismo tiempo, afirmó que éste es 
un buen parámetro para los siguientes 
retos internacionales. “Es un buen 
apronte para la Copa del Mundo que 
se desarrollará los días 8, 9 y 10 de 
diciembre en Santiago, un torneo que 
es la puerta de entrada para el Mundial 

de Karate Japón 2024”, afirmó. 
Hurtado aprovechó la oportunidad 

de invitar a niños, jóvenes y adultos a 
practicar este deporte, pues “es muy 
importante y fuerte con sus sistemas 

de combate y forma de vida. Las clases 
las impartimos los días lunes, miércoles 
y viernes, de 18:30 a 20:00 horas, en  
las dependencias del Club Gorila, de 
Bosque San Carlos”, agregó.

Carlos Rivera V.   / Coquimbo

@eldia_cl
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY VIERNES SABADO

8/24 7/19 10/20
Radiación 4

Los Vilos

HOY VIERNES SABADO

11/17 10/15 12/16
Radiación 4

Río Hurtado

HOY VIERNES SABADO

14/28 12/23 8/18
Radiación 4

Monte Patria

HOY VIERNES SABADO

10/29 8/20 8/22
Radiación 4

Ovalle

HOY VIERNES SABADO

5/25 4/20 7/20
Radiación 4

Vicuña

HOY VIERNES SABADO

8/30 6/25 4/24
Radiación 4

Coquimbo

HOY VIERNES SABADO

11/16 10/16 11/16 
Radiación 4

La Serena

HOY VIERNES SABADO

10/19 10/17 11/15 
Radiación 4

HOY VIERNES SABADO

9/21 9/18 10/16 
Radiación 4

Canela

ELQUI LIMARÍ

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

05.45 Primera página 06:30 CHV No-
ticias AM 08:00 Contigo en la mañana 
13:00 CHV Noticias tarde 15:00 Contigo 
en Santiago 2023 - Fin de semana 
18:00 Santiago 2023 estelar - Fin de 
semana

21:00 CHV Noticias central
22:45 Gran hermano
02:00 Programación de
 trasnoche

06.00 La previa  06:30 24 AM  08:00 
Juegos Panamericanos de 2023 
13:00 24 Tarde 15:00 Juegos Pana-
mericanos de 2023 

22:00  24 horas central
23:30 TV Tiempo
23:35 Todo por mi familia
00:30 Mea Culpa
01:45 Informe final TV Tiempo
02:00 Highlights - Juegos 
 Panamericanos 
 Santiago 2023

05:30 Somos un plato te despierta 
06:30 MILF 08:00 A3D 12.00 Anatomía 
según Grey. 13.00  Más me late. 14.00 
Somos un plato. 15.00 La vitrina 360. 
15.30 El precio de la historia. 

21.00 Toc Show 
22.00 Me late
00.00 Toc show
01.15 Jappening con ja 
02.15 Tal cual
04.15 Somos un plato

05.00 Swiss Nature Labs 10:00 Ante-
na 3D 15:00 Swiss Nature Labs  16:30 
Plaza Sésamo 17:00 Triunfo del amor 
18:00 Como dice el dicho 19:00 Club 57 
19:30 Antena 3D

20.30 Swiss Nature Labs
21:00 La rosa de Guadalupe
22:00 Caja de Pandora
00:00  Sabor a mí
02:30 Fin de transmisión

07:00 Meganoticias amanece 08:00 
Mucho gusto 12:00 Meganoticias 
alerta 15:00 El tiempo 15:05 Juego 
de Ilusiones  15:45 Juego de Ilusiones
16:20 Secretos de sangre 18:05 Nehir
19:00 Seyran y Ferit 19:40 Como la vida 
misma

22:00 Meganoticias Prime
22:40 El tiempo
22:45 Generación 98
23:30 Seyran y Ferit
00:30 Secretos de sangre
01:30 Como la vida misma
02:15 Sol naciente
03:30 Dulce ambición

05.45 3x3 06:30 Teletrece AM 08:00 
Tu día 11:00 Juegos Panamericanos 
de 2023 13:00 Teletrece tarde 14:30El 
tiempo 14:35 Tierra brava en bruto 
16:00 Juegos Panamericanos de 
2023

20:45  Teletrece
22:03  El tiempo
22:10  Tierra brava
00:30  Tierra Brava - Extendida
01:30 Teletrece noche
02:30 Highlights - Juegos  
 Panamericanos 
 Santiago 2023
03:30 Betty, la fea

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.

Infórmate con un medio comprometido y confiable.

Diario El Día
5 h 

      Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera
buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios

Comentar CompartirMe gusta

Diario El Día
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan  Balma
ceda 438
COQUIMBO
Farma Elqui. Ruta D43 N° 
1011 Local 7
OVALLE
Salcobrand. Vicuña Mackenna 
180

SANTORAL

Darío

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Vida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES HOY 
01:32 0.49 B 
07:43 1.56 P 
14:12 0.27 B 
20:25 1.43 P

MAÑANA
02:24 0.39 B 
08:30 1.56 P 
14:48 0.24 B 
21:05 1.56 P

Mareas

AMOR: Sí esa persona le pide un 
tiempo trate de dárselo, sí el destino 
dice que estarán juntos volverá a 
usted. SALUD: Relájese y tome las 
cosas calmadamente para no es-
tresarte demasiado. DINERO: El éxito 
no surge de la noche a la mañana. 
COLOR: Granate. NUMERO: 32.

AMOR: Involucrarse con una 
persona comprometida tiene sus 
riesgos ya que si lo hizo con usted 
puede hacerlo más adelante. SA-
LUD: Si ama su vida trate de hacer 
algo más de actividad deportiva. 
DINERO: Si ese proyecto no resultó 
a la primera no debe rendirse. 
COLOR: Beige. NUMERO: 17.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: No precione tanto a las perso-
nas que están a su alrededor ya que 
cada persona tiene un ritmo distinto. 
SALUD: Los abusos siempre serán 
perjudiciales. DINERO: No deseche 
una oportunidad pensando que es 
muy poco para usted. COLOR: Gris. 
NUMERO: 33.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Es importante que trate de 
darle matices a la relación para que 
está no se vea invadida por la rutina. 
SALUD: Sentirte bien dependerá de 
su actitud. DINERO: Los últimos días 
de octubre deben ser bien apro-
vechados para cumplir sus tareas. 
COLOR: Verde. NUMERO: 7.

AMOR: El amor no tiene fronteras 
de ningún por lo que no haga caso 
a los prejuicios. SALUD: Cuidarse 
es primordial si es que desea 
terminar el mes de buena manera. 
DINERO: Enfoque su energía para 
así concretar sus objetivos. CO-
LOR: Burdeos. NUMERO: 10.

AMOR: Trate de sacar una expe-
riencia positiva ve todo lo que ha 
ocurrido durante el transcurso del 
mes de octubre. SALUD: Inicie este 
día con buen ánimo y con buenas 
energías para su salud. DINERO: 
No se rinda si las cosas en algún 
momento sí ponen complicadas. 
COLOR: Calipso NUMERO: 22.

AMOR: Simplemente apoye a las 
personas a su alrededor y entregue 
amor sin ponerles condiciones. 
SALUD: El pasar un mal rato puede 
afectar demasiado su estado de 
ánimo, mantén distancia. DINERO: 
No se angustie si las cosas se 
ponen difíciles. COLOR: Fucsia. 
NUMERO: 19.

AMOR: Un cambio de estrategia 
puede favorecer hay que las cosas 
comiencen a darse entre ustedes. 
SALUD: Deprimirse no solo afectará 
la parte emocional, también puede 
generar daños en el organismo. 
DINERO: Recuerde completar tus 
tareas a tiempo. COLOR: Lila. NU-
MERO: 11.

AMOR: Si alguien pretende ponerle 
condiciones usted tiene la libertad 
de tomar un camino distinto. SA-
LUD: Cuidado con exponerte a sufrir 
algún accidente durante la jornada 
de hoy. DINERO: Debe tantear muy 
bien el terreno que estás pisando. 
COLOR: Blanco. NUMERO: 13.

AMOR: No descarte tomarse un 
tiempo para estar en soledad y 
analizar mucho mejor cómo quie-
re en causar su vida. SALUD: Su 
salud estará estable, pero deberá 
apoyar a ese familiar que no está 
muy bien. DINERO: Es preferible 
que no trate de cambiarse de tra-
bajo. COLOR: Amarillo. NUMERO: 1.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: No vale la pena qué 
desperdicié la armonía qué hay 
entre ustedes solo por un mal 
entendido sin importancia. SA-
LUD: Los problemas producto del 
estrés no tardarán en aparecer. 
DINERO: Todo irá tomando forma 
para obtener esos beneficios. 
COLOR: Celeste. NUMERO: 10.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Las cosas sí irán dando 
para usted, solo cosa del tiempo 
y de paciencia. SALUD: Distraerse 
le ayudará a que las tensiones de 
fin de mes se superen. DINERO: 
Una actitud más colaboradora en 
su trabajo le traerá innumerables 
beneficios. COLOR: Violeta. NU-
MERO: 4.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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Sofía Vergara en la piel 
de la narcotraficante 

Griselda Blanco

PRODUCCIÓN VERÁ LA LUZ EN 2024

La actriz de “Modern Family”, recién separada de su 
marido, el actor de “True Blood”, Joe Manganiello, 

disfruta de su veteranía mientras trabaja en su próximo 
proyecto, la serie de Netflix “Griselda” sobre la temida 

narcotraficante colombiana. 

La actriz, que el pasado julio anunció 
su ruptura con su marido, el también 
actor Joe Manganiello, parece haberse 
repuesto completamente del mal de 
amores y disfrutar de su madurez, 
mientras se prepara para el estreno de 
“Griselda”, la serie de Netflix sobre la 
conocida narcotraficante colombiana 
que verá la luz en enero de 2024.

Griselda Blanco, conocida por apo-
dos como “la madrina de la cocaína” 
o “la viuda negra”, fue responsable 
de uno de los carteles de la droga 
más importantes del mundo hasta 
su asesinato en 2012.

COMIENZOS POR AZAR

Sofía Margarita Vergara Vergara nació 
el 10 de julio de 1972 en Barranquilla 
(Colombia). Hija de Margarita Vergara 
de Vergara y Julio Enrique Vergara 
Robayo. Creció en una familia católica 
y numerosa, con cinco hermanos.

Su incursión en el mundo del es-
pectáculo empezó de casualidad: a 
los 17 años, Sofía fue descubierta 
por un fotógrafo en la playa y este 
encuentro le abrió las puertas al mundo 
del modelaje. 

Hizo un anuncio de Pepsi que tuvo 
gran éxito en Colombia, y esto la cata-
pultó como modelo local de pasarela y 
publicidad. Además, empezó a asistir 
a la Escuela de Actuación Talleres 
Creativos.

Sofía Vergara pronto se mudó a 
Miami, Estados Unidos, para per-
seguir sus sueños en el mundo del 
entretenimiento y firmó un contrato 
de exclusividad con la cadena hispana 
Univisión. Presentó programas como 
“Fuera de serie” (1995-1998) y “A 
que no te atreves” (1999).

También, de la mano de Televisa, par-
ticipó en telenovelas como “Acapulco, 
cuerpo y alma” (1995) o “Fuego en 
la sangre” (2008). A su vez, hizo 
pequeñas apariciones en películas 
como “Big Trouble” (2002) o “Chasing 
Papi” (2003).

MUJER DE FAMILIA MODERNA 

En el año 2000, durante la primera 
etapa de su carrera como actriz, sufrió 
un duro golpe: tuvo que luchar contra 
el cáncer de tiroides, del que se recu-
peró tras serle extirpado el tiroides y 
tratarse con yodo radiactivo, explicando  
en el New York Times que sigue un 
tratamiento para el hipotiroidismo.

Pero su verdadero salto a la fama 
en Hollywood le llegó años después, 
con su trabajo en la exitosa serie de 
comedia “Modern Family” que se 
emitió desde 2009 hasta 2020 y le 
valió numerosos elogios y premios, 
incluyendo cuatro Premios Emmy.

A pesar de que guarda enorme cariño 
por esta etapa, que la convirtió en una 
de las actrices mejor pagadas, en la 
actualidad para su último trabajo se 

Sofía Vergara, en su personaje de la narcotraficante Griselda Blanco, que próximamente emitirá Netflix. EFE

ha esforzado en que no la recuer-
den como su personaje de la célebre 
comedia: “no quería parecerme a 
Gloria Pritchett con nariz postiza”, 
dijo en declaraciones publicadas por 
Fotogramas.

Además de su éxito en televisión, 
Sofía Vergara también ha tenido una 
destacada carrera en el cine. Ha tra-
bajado en películas como “New Year’s 
Eve” (2011), “Machete Kills” (2013), 
“Fading Gigolo” (2013), “Hot Pursuit” 
(2015), “The Emoji Movie” (2017), 
“Ben” (2018) o “Strays” (2023).

Vergara también fue productora de 
“Killer Women” (2014), es juez de 
“America’s Got Talent” desde 2020 
hasta la actualidad, y ha sido juez 
también en “Germany’s Next Topmodel” 
(2023).

VIDA PERSONAL CON ALTIBAJOS

En cuanto a su vida personal, Sofía 
Vergara se casó a los 18 con su no-
vio del secundario, Joe González. 
Tuvieron un hijo, Manolo, en 1991. 
Pero se divorciaron en 1993. En 
1994 fue presentadora del Festival 
Internacional de la Canción de Viña 
del Mar y se rumoreó que estaba 
sentimentalmente relacionada con 
el cantante Luis Miguel.

Su corazón volvió a estar ocupado 
fugazmente en 2012 al comprome-
terse con el actor y empresario Nick 
Loeb con quien llevaba saliendo un 
par de años. Sin embargo, en 2014 
rompieron el compromiso.

En las navidades de ese mismo 
año salió a la luz que Sofía llevaba 

seis meses en una relación con el 
actor Joe Manganiello, con quien 
se casó en 2015. Tras siete años de 
matrimonio, el pasado julio de 2023 
la pareja anunció su separación en 
un comunicado conjunto publicado 
por Page Six.

“Como dos personas que se aman y 
se preocupan el uno por el otro, pedi-
mos cortésmente respeto por nuestra 
vida privada”, dijeron. Actualmente, 
a Manganiello se le relaciona sen-
timentalmente con la actriz Caitlin 
O’Connor.

A su vez, Sofía Vergara ha reco-
nocido que ésta es una etapa de 
“muchos cambios, muchas cosas 
buenas, locuras y cosas malas, pero 
también cosas buenas”, según dijo 
a Entertainment Tonight. 

En la actualidad, la actriz protagoniza 
la serie “Griselda” de Netflix, sobre la 
conocida narcotraficante, de la que 
también es co creadora y coproductora 
ejecutiva. Para su papel, se preparó 
a conciencia: “tuve que cambiar mi 
forma de hablar y caminar”. Y viendo 
la expectación, todo apunta a que, 
efectivamente, le esperan muchas 
más cosas buenas.

Efe / Internacional

@eldia_cl
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